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La edad de la plenitud
En los últimos años se ha incremen-
tado el nivel de vida de la población. 
Actualmente hay muchas personas 
que pasan de los ochenta. En teoría 
esto parece positivo. Sin embargo, la 
vejez ha perdido prestigio y, peor aún, 
es la edad a la que nadie quisiera lle-
gar. Se ha presentado un incremento 
exponencial de recetas, medicamen-
tos y hábitos tendientes a aminorar o 
eliminar los signos de la vejez.

Lejos quedó la época en que per-
tenecer a la tercera edad era sinóni-
mo de respeto y prestigio. Todo lo 
contrario: existe una marcada pu-
blicidad que exacerba las virtudes 
de los jóvenes y condena cualquier 
indicativo de vejez. Muchos esta-
mos estresados porque queremos 
evitar o retrasar la llegada de la se-
nectud. Esto ha traído una serie de 
consecuencias nefastas. 

Es momento de que los jóvenes 
entendamos que los años no pasan 
en vano. La experiencia te hace to-
mar decisiones y dar opiniones de 
manera ponderada. Se necesitan 
propuestas frescas, contestatarias, 
críticas, revolucionarias, pero cuan-
do esto no viene acompañado de 
madurez en la toma de decisiones, 
que solo el transcurrir de los años 
dan, usualmente no se producen re-
sultados adecuados.

Ojalá pronto cambien las cosas, 
para que, en lugar de temer la llega-
da de la vejez, todos esperemos an-
siosamente la edad de la plenitud.
Néstor MoreNo ortiz

Cambios hoy

Francamente no sé cómo nos puede 
parecer normal la muerte de miles 
y miles de personas en una gue-

rra que está mal planteada. De la 
manera en la que se efectúa no se 
obtiene nada. Al contrario, sólo se 
deteriora a México.

El consumo de drogas es un pro-
blema. Esa es la causa del narcotráfi-
co. Con educación y verdaderas opor-
tunidades de trabajo la población no 
estaría “tentada” a sumergirse en el 
mundo de las drogas. Existiría, por 
tanto, menos consumo y menos trá-
fico de dichas sustancias.

Inútilmente se destina dinero 
del erario público a “la gran” estra-
tegia del gobierno federal en turno. 
¿Cambiarán las estrategias en el 
próximo sexenio? 

Muchos son los aspirantes al pa-
pel protagónico de la escena políti-
ca (obra que lamentablemente sólo 
está disponible para teatro guiñol), 
pero en su mayoría, ninguno de ellos 
plantea un contundente combate 
al narcotráfico, a los problemas de 
la distribución de las riquezas y a la 
seria crisis moral que impacta a la 
sociedad. 

Se necesitan cambios a largo pla-
zo que aseguren un mejor mañana 
para todos los mexicanos. Nuestra 
nación debe permitirse un cambio 
real, y no sólo es cuestión de soñarlo: 
tenemos que esforzarnos, organizar-
nos y trabajar para lograr el país que 
queremos. 

Estar informados debe ser una 
de nuestras prioridades, pues sólo 
el conocimiento puede vencer a la 
ignorancia que tanto nos está fre-
nando.
DaMiáN DeL Muro siLva

Prevención del delito
El pasado 13 de junio, fue publicado 
en la página de opinión un artícu-
lo que lleva por nombre, “¿Dónde 
quedó el ejemplo?”, sobre una ac-
tividad realizada en la preparatoria 

Tonalá Norte, en el cual de mane-
ra irresponsable y con poco cono-
cimiento, se maneja información 
parcializada e incompleta, con el fin 
de denotar un punto, el cual a consi-
deración de la persona que escribió 
esas líneas es negativo.

El evento tuvo mucho valor y 
éxito entre la comunidad estudian-
til. El texto publicado dice  “… y en 
la que se dieron un par de conferen-
cias sobre el bullying”. Ese día no 
sólo hubo un par de conferencias 
sobre bullying, las cuales tuvo a bien 
impartir la Comisión Estatal de De-
rechos Humanos, sino además, 30 
talleres, charlas y conferencias, con 
temas como violencia en el noviazgo, 
prevención a la drogadicción, pre-
vención al alcoholismo, prevención 
al delito, prevención al suicidio, au-
toestima, proyecto de vida, derechos 
humanos, violencia intrafamiliar, 
delitos cibernéticos, reglamento de 
policía y buen gobierno, entre otros 
y todos impartidos por instituciones 
de alto nivel y profesionalismo com-
probados.

El simulacro y la demostración 
de armas estuvo regulado y custo-
diado por policías de Tonalá todo 
el día y se explicaba a los jóvenes 
la peligrosidad del arma y su ca-
rácter de prohibidas para civiles. 
Esta exhibición (más no espectá-
culo), tuvo como finalidad generar 
en la juventud una renovada ad-
miración por sus cuerpos policia-
cos, observando sus cualidades y 
capacidades en el uso de armas y 
entrenamiento, lo que da una sen-
sación de seguridad a la población 
al poder constatar que el unifor-
mado es un especialista entrenado 
para la solución de conflictos en 
materia de delito y por otro que es 
un ser humano real, que se esfuer-
za, trabaja, ama a su ciudad y su 
país, al igual que uno. 
abrahaM GoNzáLez barajas 

Ignorancia y 
majadería tóxicas
“Cuando el fanatismo ha gangre-
nado el cerebro, la enfermedad es 
casi incurable”: Voltaire. En esta 
sección el 6 de junio una maestra 
de la materia de toxicología, de la 
carrera de químico farmacobiólo-
go del CUCEI, acusa de represi-
vos a miembros de esa dependen-
cia por impedir se exhibiera por 
dos semanas un cartel en la sala 
del tren ligero. 

Indica que se volvió al siglo 
XIX. Yo iría más lejos: se volvió al 
siglo XVIII, cuando las institucio-
nes prevalecían sobre la opinión 
de un personaje en particular. 
Aclaro: se impidió la presenta-
ción del cartel porque: 1) Este se 
expresaba con burla hacia la ho-
meopatía y las creencias religio-
sas, y la burla no es método cien-
tífico. 2) Las opiniones vertidas se 
tomaron de internet, de sitios que 
no avala ninguna institución y 
que sólo presentan opiniones per-
sonales sesgadas. 3) El cartel con-
tenía escudos y lemas de la UdeG 
y de sus instancias, mismas que 
no avalaron el contenido. 

Si la maestra y sus estudiantes 
quieren presentar el cartel, están 
en su derecho, pero que no se am-
paren en la UdeG ni en sus instan-
cias, que lo hagan a título personal, 
con la aclaración correspondiente. 

En cuanto a un servidor, que 
impidió se colocara el cartel, se me 
tacha de intolerante, ofensivo y 
falto de respeto. Acepto que soy in-
tolerante con la ignorancia, y si la 
verdad ofende, entonces soy ofen-
sivo, y no puedo brindarle mi res-
peto a quien por su incultura, es-
tulticia y fanatismo no lo merece.
iGNacio reyes GoNzáLez
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observatorio

Las máximas 
de La MáXiMa

Nos hemos mediatizado políticamente de manera 
tremenda pero lo hacemos de manera muy chusca

Maestro Pablo Arredondo, Rector del Centro Universitario de 
Ciencias Sociales y Humanidades

El planteamiento de la Secretaría de Seguridad 
Pública de querer que profesionales ingresen a 
la policía, no es lo mismo que profesionalizar a la 
policía

Dante Jaime Haro Reyes, profesor investigador titular del Centro Universitario 
de Ciencias Sociales y Humanidades

Foto: José María Martínez
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El martirio de 
sEr madrE
Las madres jóvenes atraviesan con grandes peligros su proceso 
de gestación. Cuando la mujer es menor de 15 años, el peligro 
de morir es cinco veces más alto. Por ello, de las mil 207 
muertes maternas que se registraron en México durante 2009, 
el 14 por ciento fueron de adolescentes

WeNDy aceves veLázQuez

La muerte ha sorprendido a 
adolescentes embarazadas 
que no están preparadas 
para ser madres. Su emba-
razo pudo ser consecuencia 
de una violación, una rela-
ción sexual no protegida, por 
falta de educación sexual y 

anticonceptivos, o en menor probabilidad por 
decisión propia. Tienen nombre: Daniela, Gua-
dalupe, Valeria o María, y forman parte de la 
estadística de mortalidad materna. 

Expertos en el tema señalan que el origen de 
que mueran niñas embarazadas es un concentra-
do de inequidades: en el acceso a la información, 
a métodos anticonceptivos, a medidas de preven-
ción y a servicios de salud que garanticen una ma-
ternidad segura.

Mientras para algunas mujeres un embarazo 
es su sueño, para una de cada ocho fue la causa de 
su muerte, informa el Observatorio de Mortalidad 
Materna, organismo conformado por instancias 
gubernamentales y organizaciones civiles en el 
ámbito internacional. 

La prueba de que una mujer para dar vida se 
expone a riesgos severos es que ocho de cada 100 
mujeres fallecen en el parto por sangrados, hiper-
tensión, infecciones o desprendimiento de placen-
ta. Cuando la mujer es menor de 15 años, el peligro 
de morir es cinco veces más alto. Por ello, de las 
mil 207 muertes maternas que se registraron en 
México durante 2009, el 14 por ciento fueron de 
adolescentes. 

De acuerdo a la doctora Raffaela Schiavon, 
directora general de la organización internacio-
nal Ipas México, organismo que ha trabajado por 
proteger la salud de las mujeres y defender sus 
derechos sexuales y reproductivos, durante los úl-
timos 20 años, la cuarta causa de muerte de una 

adolescente es la materna, después de las causas 
violentas, como accidentes de tránsito, homicidios 
o suicidio. 

Explicó que el número de casos se mide bajo 
un indicador denominado razón de muertes ma-
ternas, el cual permite comparar entre años y es-
tados. El número absoluto de muertes maternas 
se puede incrementar cuando hay más mujeres 
en edad reproductiva. Schiavon comentó que en 
México la razón de la muerte materna ha dismi-
nuido, lo que no significa un logro.

“En 1990 era de 89 muertes por cien mil naci-
dos vivos, mientras que en 2009 fue de 62 muertes 
por cien mil nacidos vivos, una disminución leve 
cuando México se comprometió para 2015 llegar a 
22”, consideró la especialista.

Las mujeres de comunidades rurales o margi-
nadas presentan mayor incidencia de muerte ma-
terna, pero no son las únicas. En Jalisco, Estado 
de México, Distrito Federal, Chiapas, Veracruz, 
Puebla, Guerrero y Oaxaca se concentra el 60 por 
ciento de las muertes a causa de un aborto.

“Jalisco tiene un comportamiento contradicto-
rio, ya que por su nivel de desarrollo no debería 
presentar una tasa tan alta de hospitalizaciones 
por aborto: 31 por cada mil mujeres en edad repro-
ductiva”.

En el caso de mujeres en etapa de adolescencia 
tardía (de 15 a 19 años) que ingresan a un hospital, 
en nueve de diez casos la causa está relacionada 
con la maternidad, y en las que tienen entre 10 y 
14 años, una de cada tres es hospitalizada por razo-
nes relacionadas a su embarazo.

En cuanto a cifras locales, según datos del Cen-
tro de Atención de Adolescentes Embarazadas, del 
Hospital Civil de Guadalajara Juan I. Menchaca, 
que coordina la doctora Hileana Romo Huerta, en 
2009 atendieron a tres adolescentes que fallecie-
ron a causa del embarazo, una en 2010 y otra en 
lo que va de 2011. Todas tenían entre 17 y 19 años. 

En el caso de la Unidad de atención a adoles-

centes embarazadas de la maternidad Esperanza 
López Mateos, dependiente de la Secretaría de 
Salud Jalisco (SSJ), en los últimos 10 años no han 
atendido ninguna muerte materna en adolescen-
tes, refirió el coordinador de la unidad, el médico 
Matías Montelongo. Sin embargo, a decir del es-
pecialista, los índices de morbilidad son altos y la 
principal complicación que presentan es presión 
arterial alta en el último trimestre del embarazo.

“De enero a mayo de este año hemos tenido 
29 pacientes con hipertensión gestacional y pre-
clampsia de mil 303 partos en menores de 19 años. 
Esto quiere decir que a lo mejor no saben lo que 
van a enfrentar al experimentar la maternidad. 
Como saben que las adultas concluyen [el periodo 
gestacional], se resignan a afrontar el trabajo de 
parto, el dolor y el momento del nacimiento”.

Jóvenes fértiles, pero no maduros
Llega la menstruación, las caderas se ensanchan y 
los senos comienzan a tomar forma, pero el cuer-
po en pleno desarrollo de una adolescente no está 
preparado para un embarazo, aunque ya sea fértil 
y, a pesar de que a los 19 años el 50 por ciento de las 
mexicanas han tenido relaciones sexuales. 

Los adolescentes, hombres y mujeres llegan 
a ser fértiles aproximadamente cinco o seis años 
antes de ser maduros. Esta es una de las razones 
por la que ha aumentado en el mundo la tasa de 
fecundidad en jóvenes, quienes en la mayoría de 
los casos no son conscientes de la relevancia de ser 
padres. 

El riesgo de dar a luz antes de los 19 años es 
físico, biológico y social, pero todas estas circuns-
tancias son prevenibles. 

En cuanto a las consecuencias físicas, las ado-
lescentes embarazadas que no llevan un estricto 
control prenatal sufrirán problemas en la vejiga, 
vagina y recto.

“Las muertes pueden ser por obstetricia o por 
no obstetricia. A veces ya tuvieron a su bebe y lle-
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gan con problemas como infecciones y sangrados. 
Los riesgos principales son la hipertensión induci-
da por el embarazo, que puede complicarse hasta 
una preeclampsia o eclampsia”, informó Romo 
Huerta.

Las condiciones físicas de las adolescentes en 
pleno desarrollo biológico provocan que en la ma-
yoría de los casos tengan que ser sometidas a una 
cesárea. Con este procedimiento aumenta el ries-
go de sangrado e infección en la precoz madre. El 
bebé de una adolescente también se verá afectado: 
prematurez, bajo peso al nacer, desnutrición y pro-
blemas infecciosos es lo más común. 

Todos los días llegan al centro de atención del 
nosocomio universitario entre tres y cinco niñas 
en promedio y al mes atienden hasta cuatro mil 
menores. En el caso de la maternidad Esperanza 
López Mateos, a diario acuden a consulta 50 ado-
lescentes en promedio, de entre 9 y 19 años. (La 
gaceta, 574).

En cuanto al riesgo social, los expertos advier-
ten a los jóvenes que ser padres a temprana edad 
disminuirá sus oportunidades de estudiar una 
carrera y tener un buen trabajo y toda la familia 
podría envolverse en un ciclo de pobreza. Además, 
es más probable que a lo largo de la vida quien 
tuvo un hijo antes de los 19 años, su descendencia 
podría ser de cinco hijos. El panorama empeora 
cuando la adolescente muere y deja al niño sin 
madre. 

Desde su experiencia de 18 años en un consul-
torio para adolescentes embarazadas, dependien-
te de la SSJ, Matías Montelongo asegura que en 
un gran porcentaje las jovencitas que se embara-
zaron, fue porque lo buscaron. 

“Conocen los métodos de anticoncepción, sa-

ben que tienen derecho a los consultorios de pla-
nificación familiar y tienen una relación sexual de 
pareja, pero no deciden utilizarlos, porque quieren 
un embarazo. Algunas jovencitas de 19 años vie-
nen con su tercer embarazo y en un cuestionario 
les preguntamos si son felices con su embarazo y 
la mayoría dicen que sí están felices”. 

Sin embargo, a pesar del avance en el co-
nocimiento de técnicas para el control de la 
reproducción, es pobre todavía, señalan María 
Collignon Goribar y Zeyda Rodríguez Morales 
en el libro Los jóvenes en México.

“Es claro que a diferencia de lo que ocurría 
en los años cincuenta, los jóvenes hoy partici-
pan más en la toma de decisiones que atañen 
a su vida (individual, familiar y conyugal) sin 
llegar a una total dependencia de sus padres 
y marido, especialmente cuando se trata, por 
ejemplo, de usar anticonceptivos”, señalan las 
investigadoras.

En el libro refieren que las dos principales 
razones por las que las mujeres en México no 
usan anticonceptivos son: el desconocimiento o 
falta de información y la oposición de la pareja 
a utilizarlos.

Por su parte, Montelongo añade que a pesar 
de concebir un embarazo deseado, ser padre en la 
adolescencia es una pésima decisión. “Una gran 
y terrible realidad es que truncará sus oportuni-
dades”.

Muerte materna y aborto inseguro
“Antes, ninguna mujer era obligada a tener un 
aborto terapéutico […] A la mujer se la informaba 
de las opciones disponibles y luego tenía todo el 
derecho de decir: ‘entiendo los riesgos, sé que pue-

3Revisión médica 

realizada en el 

Antiguo Hospital 

Civil Fray Antonio 

Alcalde.

Fotos: Jorge Alberto 
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adolescentes 
y maternidad

[Los ado-
lescentes 

llegan a ser férti-
les cinco o seis 
años antes de ser 
maduros. 

[A los 19 
años, la 

mitad de las 
mexicanas son 
sexualmente 
activas.

[Actualmen-
te, más de 

612 mil mexi-
canas menores 
de 19 años son 
madres y muchas 
tienen más de un 
hijo.

[De las mu-
jeres entre 

15 hasta 19 años 
que requieren 
hospitalización, 
en nueve de diez 
casos la causa 
está relacionada 
con la materni-
dad, al igual que 
en una de cada 
tres niñas de 10 
a 14 años.

[Entre el 
30 y el 60 

por ciento de 
los embarazos 
en adolescentes 
terminaron en un 
aborto espontá-
neo o inducido en 
el 2005.

FueNtes: ipas 
MéXico; Gire, a.c.; 
estaDísticas iNeGi 
año 2000; secre-
taría De saLuD a 
NiveL FeDeraL.

Continúa en la página 64

do morir, pero elijo continuar de todos modos con 
el embarazo’ […] Del mismo modo, si una mujer 
me decía: ‘[…] Me pone triste perder este emba-
razo’ […], yo era capaz de respetar su decisión de 
elegir vivir.”, dijo una médica nicaragüense entre-
vistada por Amnistía Internacional en noviembre 
de 2008.

La postura de algunos sectores de la sociedad 
es en contra del aborto, mientras que otros se 
dicen a favor de la interrupción, pero la realidad 
es que en México la Secretaría de Salud federal 
informó que entre el 30 y el 60 por ciento de los 
embarazos en adolescentes terminan de forma 
clandestina y riesgosa.

Organizaciones como el Grupo de Información 
en Reproducción Elegida, A. C. (GIRE) ha docu-
mentado que el aborto está ligado a la pobreza, a 
inequidad, falta de educación e información y a 
violencia sexual, por lo que han externado que el 
aborto es un asunto en el que se trata de que las 
mujeres recuperen su bienestar mediante el po-
der de decidir lo mejor para su vida. 

“El hecho de que el aborto sea ilegal es lo 
que impide verdaderamente contribuir al bien-
estar de la mujer y es por ello que en la mayoría 
de los países industrializados se ha optado por 
despenalizarlo”, señala GIRE en el documento 
“Aborto, salud y bienestar”, con fecha de marzo 
de 2007. 

Las cifras dicen que de 25 mil muertes ma-
ternas entre 1990 y 2008, casi el siete por cien-
to fueron por aborto, lo cual comprueba que el 
tema de la maternidad libre y voluntaria es un 
asunto poco discutido en México y el estado. 
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“Ni modo, ya lo traigo”
A las 4:30 de la madrugada, Mónica 
Alejandra de 15 años y con seis meses 
de embarazo llega a la Maternidad Es-
peranza López Mateos en Guadalajara. 
Tiene que alcanzar una de las 30 fichas 
que reparten o tendrá que sacar una 
cita y regresar otro día desde Tlajomul-
co para que le puedan realizar su revi-
sión mensual.

Este es uno de los apuros que en-
frenta al ser madre y no tener seguri-
dad social. Mónica Alejandra dice que 
de niña le decía a su mamá que no ten-
dría hijos, pero hoy a sus 15 años nun-
ca pensó en cambiar las fiestas por los 
pañales.

“Ya no va a ser igual porque como 
quien dice, antes te preocupabas por 
lo que te ibas a poner y cómo te ibas a 
ver. Ahora te vas a preocupar por qué 
comer y todo eso. Ni tiempo para ti vas 
a tener. Antes era bien fiestera. Cada 
viernes, sábado y el domingo la cruda. 
Ahora ‘bibi’ y pañales”.

Aunque su bebé no fue planeado, 
causó mucha alegría en su pareja, por-
que él a sus 18 años tenía el deseo de 
ser padre. “Yo pensaba que era un re-
traso, pero sí quedé embarazada y pues 
ni modo, ya lo traigo”.

Mónica Alejandra nunca pensó en 
abortar. “No se me hace bien quitarle la 
vida a una personita como quien dice 
sin preguntar. Yo digo que por tu bebé 

todo se hace, aunque no tengas dinero 
sales adelante. Yo no abortaría”.

Su embarazo llegó a pesar de que 
conocía el condón y las pastillas anti-
conceptivas, cuando le dieron clases 
en la primaria, recordó. A los 15 años 
tuvo su primera relación sexual y ex-
perimentó el uso de preservativo. Des-
pués “como ya estábamos juntados ya 
no me cuidaba y salí embarazada sin 
querer. Mis papás me regañaron pero 
ellos ya no me dan de comer, ya estoy 
con el muchacho”. A pesar de su corta 
edad, el embarazo hasta el momento ha 
transcurrido sin complicaciones.

Con el grado de madurez a sus 16 
años, Mónica Alejandra asevera que 
no está arrepentida, pero aconseja a 
las jóvenes de su edad que no tengan 
bebés. “Que vivan la vida ahorita que 
pueden porque teniendo un bebé ya 
no es lo mismo, ya no se puede. Es más 
fácil cuidarse si les gusta tener las rela-
ciones porque un aborto también no es 
bueno. Que tengan un bebé hasta que 
ellas estén seguras y quieran echar-
se una responsabilidad así de grande, 
mientras mejor que se cuiden”.

 “Con condón no se siente igual”
“A mi novio no le gusta usar condón 
porque dice que no se siente igual”. Es-
tefani, de 16 años, conocía de anticon-
ceptivos pero no los usó para darle gus-
to a su pareja, con quien vive en unión 

libre. Hoy tiene seis meses y medio de 
embarazo. “No lo había planeado pero 
pues ya está. Si conocía (de anticoncep-
tivos) pero pues no lo usé en ese mo-
mento porque (mi novio) dice que con 
el condón no se siente igual”.

Conoce la “píldora del día siguien-
te” pero no se le ocurrió tomarla y en  
menos de cuatro meses llegará su pri-
mer hijo. “Es una responsabilidad muy 
grande tener un hijo pero yo digo que 
me va a ir muy bien”.

Estefani vive en Santa Anita, estu-
dió hasta la secundaria y desea ser es-
tilista. 

Si pudiera regresar el tiempo,  dice 
que volvería a tener una relación sexual 
sin protección auqnue su respuesta se 
contradice al no recomendar a las ado-
lescentes tener un hijo. 

“Sientes como se mueve, es bonito, 
pero no les recomiendo a las chavas te-
ner un hijo. Les diría que se esperaran 
más, que se pusieran a estudiar y disfru-
taran de todo, pero pues es bonito”. [

Fuentes científicas señalan que sí existe un 
vínculo entre la muerte materna y el aborto inse-
guro, ya que en 2005, el aborto fue la quinta causa 
de muerte en México y en el mismo año provocó 
52 muertes por cada 100 mil hospitalizaciones, 100 
veces más que en Estados Unidos. 

Cifras de asesores médicos del Ipas señalan 
que de 1990 hasta 2005 las mujeres que murieron 
por aborto en México tenían las siguientes carac-
terísticas: 1 de cada 4 residía en Ciudad de México 
y el Estado de México; 1 de cada 2 estaban en edad 
reproductiva, entre 20 y 29 años; 1 de cada 8 tenía 
menos de 19 años; 6 de cada 10 no tenían derecho-
habiencia. 

En los sistemas oficiales de salud durante 2009 
hubo más de 163 mil atenciones por parto espon-
táneo y más de 28 mil por aborto en madres jóve-
nes.

Más allá de las cifras, la doctora Schiavon, 
quien se dice a favor de la ILE, opinó que “si 
una mujer se llega a embarazar sin desearlo y 
en condiciones que ponen en riesgo su vida, 
ya sea por violación o de preexistencia de una 
situación que complica el embarazo, práctica-
mente todos los códigos penales de nuestro 
país prevén que la interrupción del embarazo 
debería ser ofrecido a las mujeres para prote-
ger su vida y su salud. Tenemos que incorporar 
esta definición en nuestro quehacer cotidiano 
y si una mujer dice que no puede seguir con su 
embarazo, que no lo planeó, que no tuvo acce-
so a métodos [anticonceptivos],. la prestación 
de este servicio debería darse hasta la máxima 
apertura posible de la ley. Para las mujeres que 
deciden un embarazo, la garantía que tiene que 
dar el Estado es que en este proceso no tenga 
que arriesgar su vida y su salud”.

Amnistía Internacional considera que “cuando 
se restringe el acceso de las mujeres a informa-
ción y servicios de aborto legales y seguros, sus 
derechos humanos pueden correr peligro”. 

Esta organización ha hecho pública su inten-
ción de que los estados tomen las siguientes me-
didas para prevenir y poner fin a la comisión de 
abusos graves contra los derechos humanos de 
las mujeres: a) derogar toda legislación que per-
mita encarcelar o imponer cualquier otra pena 
a mujeres por solicitar o someterse a un abor-
to; b) proporcionar acceso a servicios médicos 
por complicaciones surgidas durante el aborto 
a todas las mujeres que los necesiten; c) tomar 
todas las medidas necesarias para garantizar la 
disponibilidad, accesibilidad, aceptabilidad y 
calidad de unos servicios de aborto legales y se-
guros para todas las mujeres que los necesiten 
en casos de embarazo por violación, agresión 
sexual o incesto, o cuando el embarazo suponga 
un riesgo para la vida o un riesgo grave para la 
salud de la mujer.

La información sobre los medios que existen 
para protegerse de embarazos no deseados y so-
bre la planificación familiar, el acceso a anticon-
ceptivos por parte del Estado, la educación sexual 
y respetar los derechos sexuales y reproductivos 
de las mujeres contribuye de manera directa a 
que en México no muera ninguna adolescente 
más por causas relacionadas con el embarazo. [

Testimonios
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En la 
actualidad, 
los cursos 
básicos de 
formación 
policial se 
imparten en 
un lapso de 
tres a seis 
meses. Es 
insuficiente

profesor investigador titular del 
centro universitario de ciencias 

sociales y humanidades

Dante jaime haro reyes

¿Licenciatura en policía?
La “invitación” del presidente Felipe Calderón para que profesionales renueven a la Policía Federal es errónea por principio. Lo 
que se requiere es profesionalizar a la corporación desde adentro, mejorar su capacitación y ofrecer sueldos dignos para sus 
elementos

sionales ingresen a la policía, no es 
lo mismo que profesionalizar a la 
policía. 

Recordemos que la policía es 
una institución clave en la pre-
vención del delito, el manteni-
miento del orden público y la in-
vestigación y combate del crimen. 
El éxito de cualquier reforma en 
el ámbito penal depende, en gran 
medida, de contar con organiza-
ciones policíacas modernas, alta-
mente profesionalizadas, capaci-
tadas y respetuosas de la legalidad 
y los derechos fundamentales de 
los ciudadanos.

Querer que licenciados, ingenie-
ros, arquitectos, médicos, contado-
res, etcétera, por el simple hecho de 
ser egresados de una licenciatura 
realicen tareas de policía para que 
de esta forma sea una policía pro-
fesional, es una solución errónea y 
con poca imaginación. 

La profesionalización de la ta-
reas de seguridad pública debe 
tener por objetivo que quienes tie-
nen a su cargo la importante labor 
de mantener el orden público, sean 
suficientemente capaces de realizar 
estas importantes tareas, apoyen a 
la ciudadanía, estén capacitados en 
acciones de proximidad, realicen 
operativos con base en la investi-
gación, tengan capacidad de reac-
ción inmediata y al mismo tiempo 
actúen con respeto irrestricto a los 
derechos fundamentales de las per-
sonas. 

Hoy la función policial adquie-
re una especial importancia, pues-
to que la policía debe actuar bajo 
los términos y facultades legales 
y sin lugar a dudas con una visión 
de acercamiento a la comunidad, 
comprometiendo a los ciudadanos a 
prevenir la delincuencia y al hacer 
más fácil el actuar de la policía, con 

lo que hará nacer un vínculo que se 
debe mantener para beneficio del 
bien común y en la tarea de hacer 
cumplir las leyes.

Para ello se requiere trabajar en 
la capacitación y en la formación po-
licial, ya que para que contemos con 
una policía profesional es inexcusa-
ble instaurar una verdadera carrera 
policial. En la actualidad los cursos 
básicos de formación policial se im-
parten en un lapso de tres a seis me-
ses. Es insuficiente.

Se debe construir un conjun-
to de incentivos para promover 
la profesionalización, especiali-
zación y permanencia de los po-
licías en las corporaciones y se 
haga del servicio policial un des-
tino de vida en el que se pueda 
hacer carrera y contar con presta-
ciones e ingresos suficientes para 
dar a sus familias un buen nivel 
de vida. [

Sin duda una de las preocu-
paciones más importantes 
y actuales es lo concernien-
te a la grave problemática 

que enfrenta la seguridad pública 
en México. Dentro de las diferentes 
causas se encuentra lo concernien-
te a la policía, y otro de los atrasos 
más significativos que presenta es 
lo referente a la falta de profesiona-
lización de sus elementos.

Por esta necesidad y porque se 
ha avanzado poco en lo referente 
a la profesionalización que esta-
blece la Ley General del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública 
(02/01/2009), el gobierno federal, 
a través del presidente Felipe Cal-
derón, invitó a los jóvenes mexica-
nos a ver en la policía federal una 
opción de desarrollo, ya que afirma 
que el país demanda que ingresen 
elementos mejor preparados a sus 
filas. 

La Secretaría de Seguridad Pú-
blica abrió una convocatoria por 
medio de la cual en los próximos 
dos años la policía federal ofrece 
cuatro mil vacantes para jóvenes 
universitarios que quieran adherir-
se. 

El trabajo policial es uno de 
los campos en que se han abierto 
más oportunidades de empleo en 
los últimos años. El gasto público 
aumentó 40 por ciento entre 2006 
y 2010, pero el de la Secretaría de 
Seguridad Pública se elevó 184 por 
ciento, al pasar de 11 mil 878 millo-
nes de pesos en 2006 a 33 mil 735 
millones en 2010 (presupuesto de 
egresos 2011). Mucho de ese dinero 
se ha utilizado para contratar a nue-
vos policías. 

Entendemos que es necesario 
contratar graduados universitarios 
para ocupar cargos en la policía 
federal, y observamos que uno de 
los pocos campos de trabajo que 
se están abriendo a los jóvenes es 
el de policía. Sin embargo, el plan-
teamiento de la Secretaría de Segu-
ridad Pública de querer que profe-
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La Universidad de Guada-
lajara vive una situación 
crítica que la tiene al bor-
de de una parálisis en su 

funcionamiento operativo, razón 
por la que el Consejo General Uni-
versitario (CGU), reunido en sesión 
extraordinaria, pedirá mediante un 
desplegado a nivel nacional al pre-
sidente de México, Felipe Calderón 
Hinojosa, su intervención para que 
el gobierno federal les entregue los 
960 millones de pesos a los que se 
comprometió otorgar desde diciem-
bre del año pasado.

El Rector general de la Univer-
sidad de Guadalajara, Marco Anto-
nio Cortés Guardado, señaló que la 
UdeG “vive una situación excepcio-
nal, porque aunque tenemos asegu-
rados hasta el último día del año el 
pago de la nómina de todos los tra-
bajadores, el problema que se nos 
avecina para agosto próximo es el 
gasto de operación de nuestras acti-
vidades, por la que no podremos pa-
gar a nuestros proveedores, pero ni 
siquiera la luz, la gasolina, y hasta 
implementos tan esenciales como 
los materiales de limpieza”.

Cortés Guardado agregó que la 
falta de recursos “nada tiene que 
ver con una mala planeación o mala 
administración por nuestra parte”, 
sino de índole estructural respecto 
al desajuste proporcional por lo me-
nos en la última década del monto 
total de sus ingresos que deberían 
recibir por parte de la Federación, 
ya que “del total de ingresos que re-
cibimos, la Federación sólo nos da 
44 por ciento del total y del estado 
de Jalisco recibimos 56 por ciento, 

U N I V E R S I D A D

UdeG asfixiada por 
falta de recursos
Piden al presidente 
Felipe Calderón su 
intervención. Necesita 
960 millones de pesos

cuando las cifras deberían de ser 52 
por ciento de la Federación y 48 por 
ciento del estado de Jalisco”.

El CGU aprobó el ejercicio pre-
supuestal que ejercerá la UdeG este 
año, cantidad total que asciende a los 
siete mil 950 millones de pesos, “pero 
necesitamos en realidad un presu-
puesto de alrededor de ocho mil 700 
millones de pesos; es decir, esa dife-
rencia es el problema financiero que 
tenemos. Tenemos adeudos del año 
pasado de 800 millones de pesos, más 
un déficit estimado para este año de 
500 millones de pesos. Estamos en la 
disyuntiva de si pagamos salarios o 
pagamos los gastos de operación de 
la Red Universitaria”.

La directora del Sistema de Edu-
cación Media Superior, Ruth Padilla 
Muñoz, señaló que aun y cuando re-
cibieran esos 960 millones de pesos 
por parte de la Federación, “sería in-
ferior al gasto operativo del año an-
terior, por lo que estamos asfixiados 
por los pasivos que venimos arras-
trando desde el 2010, por lo que el 
déficit total que tenemos es de mil 
300 millones de pesos”, razón por 
la que pidió que se saque un des-
plegado para que el presidente de 

México, Felipe Calderón Hinojosa, 
intervenga y pueda entrevistarse 
una comitiva universitaria con él.

Orden del día
En la reunión del CGU del pasado 
viernes 17 de junio fueron aproba-
dos 18 dictámenes, 13 de la Comi-
sión de educación y hacienda, 4 de 
la Comisión de condonación y be-
cas, así como el referente al presu-
puesto de ingresos y egresos 2011. 

Respectó a la aprobación el pre-
supuesto de ingresos y egresos 
2011, este será por la cantidad de 
siete mil 950 millones 674 mil 088 
pesos, los cuales fueron distribuidos 
en rubros de servicios personales y 
gastos de operación de la Universi-
dad, comprometidos 2010 y asigna-
ciones 2011, y fondos externos de-
terminados 2011. La vigencia para 
el ejercicio de los recursos aproba-
dos mediante dictamen será del 1 de 
enero al 31 de diciembre de 2011, y 
para su comprobación hasta el 15 de 
enero de 2012. Los montos del pre-
supuesto del presente año pueden 
ser consultados a través de la web 
del H. Consejo General Universita-
rio (www.hcgu.udg.mx/). 

5(De pie) Maestro 

Tonatiuh Bravo 

Padilla, Rector del 

CUCEA, durante su 

intervención en la 

sesión del CGU.

Foto: José María 

Martínez

Este mismo dictamen señala, en 
su resolutivo número décimo, que 
“las utilidades que se generen por 
la Coordinación del Corporativo 
de Empresas Universitarias, serán 
destinadas al pago de los intereses 
y abono a capital del crédito que 
se obtuvo para la construcción del 
Auditorio Metropolitano y para su 
reinveersión, así como para fortale-
cer sus actividades.

Otros dictamenes de las Comi-
siones permanentes de Educación 
y de Hacienda informan la crea-
ción de la Maestría Interinstitu-
cional en Producción Pecuaria, de 
la Red Universitaria, con sede en 
el Centro Universitario de Cien-
cias Biológicas y Agropecuarias, 
el cual trabajará coordinadamente 
con las Universidades Autónoma 
de Aguascalientes, de Colima y de 
Guanajuato a partir del calendario 
2011 B; la creación del Centro de 
Control de Sistemas e Inteligencia 
Artificial, adscrito al Departamento 
de Ciencias Computacionales, de 
la División de Electrónica y Com-
putación, del Centro Universitario 
de Ciencias Exactas e Ingenierías; 
de los programas académicos de la 
Especialidad en Calidad de la Aten-
ción Clínica de la Red Universita-
ria, y del Doctorado en Gestión de 
la Educación Superior. Así como, de 
los planes de estudio de las Licen-
ciatura en Ingeniería en Alimentos 
y Biotecnología, en Desarrollo Tu-
rístico Sustentable, en Seguridad 
Laboral, Protección Civil y Emer-
gencias. 

Por último, en esta sesión, el 
secretario general del Sindicato de 
Trabajadores Académicos de la Uni-
versidad de Guadalajara (STAU-
deG) Roberto López González, pidió 
su remoción al frente del sindicato 
por las nuevas actividades de su 
cargo al frente de un organismo po-
lítico. Por lo que el pasado sábado 
se hizo la convocatoria para buscar 
a la persona idónea para ocupar su 
cargo que quedó vacante. [
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Un nuevo concepto de migración
El doctor René Zenteno Quintero dictó el pasado 14 de 
junio la conferencia magistral “La nueva Ley mexicana 
de migración”, organizada por el Centro Universitario de 
Ciencias Económico Administrativas

aLberto spiLLer

E
l 25 de mayo de 2011 se publicó en 
el Diario Oficial y entró en vigor la 
Ley de Migración. Esta normatividad 
según el doctor René Zenteno Quin-
tero, subsecretario de Población, Mi-
gración y Asuntos Religiosos de la 

Secretaria de Gobernación, marca un nuevo para-
digma acerca de cómo tratar a los migrantes, tanto 
los que salen como los que entran al país, de cómo 
entender a la migración y, sobre todo, que contri-
buirá a fundamentar una nueva política migrato-
ria, más atenta a las garantías 
de los derechos de los mi-
grantes y a lo que dictan 
los tratados internaciona-
les que México suscribió 
en esta materia.

¿por qué una nueva Ley de 
Migración?
Por una parte porque 

la Ley General de Población de 1974 estaba obso-
leta para hablar de las condiciones del fenómeno 
migratorio en México. La migración ha cambiado 
mucho en los últimos 25 años, México es un país 
que tiene cerca de 12.7 millones de mexicanos 
residiendo en Estados Unidos, de los cuales poco 
menos de la mitad viven de manera irregular, y 
también hay el regreso de ciento de miles de 
mexicanos en los últimos años.

¿y en cuanto a la inmigración, en particular de cen-
troamericanos?
México también es un país de tránsito y que atrae 
migrantes, cerca de 150 mil centroamericanos 
transitaron durante 2010 por territorio nacional 
con el objeto de buscar mejores condiciones de 
vida en Estados Unidos. Además, está la cuestión 
de la extorsión y abusos de esos migrantes. Con 
esta nueva realidad de migración, había que 
adecuar el marco normativo y adaptarlo tam-
bién a todos los acuerdos internacionales que 

México ha suscrito en los últimos años en mate-
ria migratoria.
La ley cuenta con 8 capítulos que definen política 

migratoria; derechos y obligaciones de los 
migrantes; cuales son las autoridades en 

materia migratoria y sus responsabili-
dades; regula las estancias en el país; 
asegura protección de los migrantes; 
y finalmente tipifica el delito de trata 
de personas.

¿cuáles son los logros de esta ley?
En primer lugar se despenaliza por 
completo a la migración irregular 
en el país, luego se ofrece un marco 
de garantías para proteger los dere-
chos de estos migrantes y, tercero, 
se desincentivan y sancionan los 
abusos de la autoridad en contra de 
los migrantes. Con esta ley ahora 
el migrante tiene derechos funda-
mentales como el acceso a la salud, 
a los servicios educativos, a la uni-
dad familiar, el acceso a la justicia 
a través del debido proceso.

¿cómo se desincentivan los abusos?
Todos los agentes migratorios ten-

drán que pasar por un centro de 
control de evaluación y confianza para 

que tengamos la certeza de que se van 

a conducir con honradez y profesionalismo en sus 
funciones. Habrá además programas de capacita-
ción para los agentes y se eliminan muchas dispo-
siciones que daban discrecionalidad a las autori-
dades migratorias para actuar en manera no lícita 
en los procedimientos migratorios.

¿De qué forma esta ley va a incidir en la seguridad de 
los migrantes?
El hecho de que se estén generando estímulos 
para que la gente ingrese de manera regular, nos 
va a dar un marco para poder conocer quien in-
gresa y sale del país. Estamos trabajando tanto en 
el fortalecimiento del instituto de migración para 
que todas las autoridades en el país, tanto a nivel 
federal como estatal y municipal, tengan como 
una de sus principales responsabilidad el prote-
ger a los migrantes

En este sentido el funcionario señaló la visa 
temporal que se entregará a los migrantes centro-
americanos que transitan por el país para luego 
intentar entrar  los Estados Unidos.  Sin embargo, 
la mayoría de los migrantes seguirán utilizando 
medios como el tren, y los grupos de la delincuen-
cia organizada seguirán secuestrándolos y abu-
sando de ellos. 

¿cómo se piensa actuar al respecto?
La visa de transito está considerada. Vamos a ver 
con el reglamento como avanzar con ella. Estamos 
conscientes de que no va a ser la única forma de 
encontrar vías para regularizar el flujo de migran-
tes centroamericanos hacia el país, lo importante 
es que estos encuentren en los mecanismos que 
le ofrece México un desincentivo a seguir pasan-
do de manera irregular, que los hace muy vulne-
rables. Efectivamente los más pobres no tienen ni 
para pagar un coyote y van a seguir usando vías 
de comunicación como el tren. Por lo que tenemos 
que combatir de manera frontal a todas las bandas 
delictivas y al crimen organizado que está secues-
trando y explotando a migrantes durante la ruta.

¿Qué sigue?
El 71 por ciento de la ley ya está vigente, solamen-
te falta aplicar aproximadamente 33 artículos que 
requieren de un reglamento para poder establecer 
claramente por ejemplo quien puede tener una 
visa de transito en el país, cuales son los requisitos 
para solicitar una visa temporal o una de residen-
te permanente. [
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O bligados por la necesidad de so-
brevivir, buena parte de las per-
sonas ciegas que no cuentan con 
un apoyo, se ven en la necesidad 

de cantar o pedir ayuda en camiones y pla-
zas públicas del centro histórico de Gua-
dalajara. Ante la falta de oportunidades, el 
subempleo es su única alternativa para ga-
narse la vida y ser visibles para la sociedad.

Algunas de estas personas viven ignora-
das por los que pueden ver, despreciados 
por aquellos que los consideran una moles-
tia. Son invisibles para los que prefieren 
subir el cristal de su vehículo cuando se 
acerca una persona ciega; son una minoría 
que se enfrenta a una competencia des-
igual para tener un trabajo digno.

Pocos programas del gobierno federal, 
estatal y municipal ofrecen un trabajo y 
oportunidades para las personas con dis-
capacidad visual, pero incluso estos pro-
gramas no generan los recursos necesarios 
para que alguien pueda vivir, por lo que 
todos los días a cambio de una moneda 
se arriesgan a caminar entre vehículos y 
se suben a camiones para entonar alguna 
nota musical que les permita ganar la co-
mida del día. Para algunos su único apoyo 
y compañía es su bastón; otros andan en 
grupos o con su pareja para que guíen su 
camino.

Para quienes no viven en la oscuridad 
es difícil comprender el valor que requiere 
una persona con discapacidad para ser una 
persona independiente, y salir todos los 
días a buscar una mejor calidad de vida. [

En busca 
de la luz



lunes 20 de junio de 2011 11

miradas



lunes 20 de junio de 201112

miradas

josé Díaz betaNcourt

El domingo pasado terminó la 
primera etapa del operativo 
“Conago1”, iniciada el pasa-
do 13 de junio. Fueron ocho 

días en los que implementaron dispo-
sitivos de seguridad, vigilancia, pun-
tos de revisión preventiva, patrullajes 
en convoy y verificación de vehículos 
y personas, con la participación de 310 
mil efectivos en 31 entidades del país.

El operativo forma parte del pro-
yecto de esta cruzada nacional acor-
dado en Monterrey, Nuevo León, el 
27 de mayo por la Conferencia Na-
cional de Gobernadores (Conago) y 
ratificada el viernes 10 de junio en 
el Distrito Federal. 

Al respecto, el doctor Arturo Vi-
llaseñor Palos, profesor investiga-
dor del Departamento de Derecho 
Público, de la División de Estudios 
Jurídicos, del Centro Universitario 
de Ciencias Sociales y Humanida-
des, calificó como positiva esta ac-
ción, “puesto que implica un reco-
nocimiento de que la lucha contra 
el crimen y particularmente contra 
la delincuencia organizada es una 
responsabilidad compartida, por-
que hasta el momento todo había 
estado en manos de la Federación”.

El especialista reiteró que la co-
ordinación entre los estados es una 
alternativa “interesante y positiva”, 
aunque se conocerán sus verdaderos 

S E G U R I D A D

El operativo conjunto contra la delincuencia llamado “Conago1”, parece plantear una estrategia adecuada, pero – señalan 
expertos– si no va acompañado de una estrategia de mayor alcance, pasará inadvertido en el contexto de la violencia actual

Un operativo con aspavientos

alcances hasta realizar el primer cor-
te de resultados, enmarcados en sus 
tres prioridades, que son la detec-
ción de armas, la cumplimentación 
de órdenes de aprehensión, y el robo 
de vehículos. Sin embargo, agregó 
que “este tipo de operaciones no se 
pueden sostener indefinidamente”.

Recordó que el gobierno federal 
sostiene una lucha frontal contra la 
delincuencia que se traduce en ope-
rativos, pero que si no los acompañan 
con otras medidas el proyecto no será 
exitoso, al menos en un mediano plazo.

“El operativo de los gobernado-
res está bien de inicio, pero tam-
bién es importante resolver otros 
problemas asociados, principal-
mente la impunidad”.

La falta de castigo a los culpables, 
la profesionalización pendiente de 
los cuerpos policiacos, las reformas 
legales para el sistema acusatorio “y 
una amplia gama de acciones para 
ejercerse de forma complementaria, 
quedarán inscritas en un futuro”.

Recalcó que este tipo de operati-
vos pueden y deben hacerse perió-
dicamente, aunque tienen en contra 
la constancia, como por ejemplo los 
operativos que realizó el ayunta-
miento de Guadalajara en la zona 
de la calle 5 de febrero no pudie-
ron sostenerlo porque no es posible 
destinar toda la fuerza a una sola 
acción.

El jurista Benito de Jesús Gari-
bay indicó que es necesario, para 

4Revisión en 

un restaurante 

bar ubicado en la 

carretera a El Salto, 

la madrugada del 

pasado jueves 16 de 

junio.

Foto: Jorge Alberto 

Mendoza

que realmente se consigan resulta-
dos efectivos y a largo plazo, involu-
crar a especialistas que investiguen 
a qué se debe la generación de los 
temas delincuenciales.

No dejó de reconocer que son 
la desigualdad, el desempleo, los 
actos permanentes de impunidad, 
como la corrupción, el cohecho y 
la pobreza las principales causas. 
“Más bien lo que se ha aparentado 
es una lucha contra el narcotráfico y 
eso es una falacia”. “La ley se cum-
ple todos los días y cuando dejamos 
de cumplirla entonces se van crean-
do grupos de poder que atentan 
contra las instituciones e incluso 
las suplantan en muchos casos”.

Para el doctor Dante Haro Re-
yes, investigador del CUCSH, el 
operativo “es una medida desespe-
rada, demagógica, pero sobre todo 
mediática. Aunque es espectacular 
por sus primeros resultados, hay 
muchas personas detenidas, pero 
de estas cuántas realmente se van a 
quedar en la cárcel. Un evento es la 
detención, pero otro es cuántos van 
a ser procesados”.

Un punto negativo es que el 
anuncio de este tipo de moviliza-
ciones avisa a la delincuencia “ahí 
vamos”. Esto debe ser en secrecía. 
“No sé cómo en una semana las 
fuerzas estatales se van a coordinar 
con las federales, si en lo que va del 
sexenio no lo han hecho”, dijo. [
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everarDo MeLchor /cuvaLLes

Alrededor de 150 estudian-
tes del CUValles, de las 
licenciaturas en Admi-
nistración, Turismo y Sis-

temas de información, presentaron 
diversos productos e ideas de nego-
cio desarrolladas por ellos mismos 
como parte de su formación profe-
sional. 

“En sus planes de estudio se les 
enseña a hacer un plan de negocios, 
desarrollar su idea de empresa y 
llevar a cabo el producto; también 
a hacer estudios de mercado y estu-
dios económico-financieros para ver 
la factibilidad del negocio”, indicó 
la académica María Mercedes León 
Sánchez, responsable de la incuba-
dora del Centro de Emprendurismo, 
del Centro Universitario de los Va-
lles (CUValles).

El equipo de Geovanni Uribe Cu-
riel, estudiante de la licenciatura en 
Turismo, presentó a los asistentes 
una mermelada de zanahoria, “un 
producto realizado con elementos de 
la región, sin conservadores artifi-
ciales. Mermeladas hay demasiadas, 
pero de zanahoria no”.

Otros productos expuestos por 
los estudiantes fueron cajetillas 
para almacenar cigarros, velas aro-
máticas, accesorios para dama y 
caballero, artesanías creadas en 

Puente Grande, conceptos y maque-
tación de establecimientos de entre-
tenimiento, y más.

Caso de éxito
Estudiantes del sexto semestre de 
la licenciatura en Administración 
presentaron un gel antibacterial de 
nombre Le gardien. Alejandra López 
Garibay dijo que el producto resultó 
de una alianza con futuros ingenieros 
químicos farmacobiólogos, del Centro 
Universitario de Ciencias Exactas e 
Ingenierías. “Ellos hicieron esta fór-
mula y no se atrevían a emprender. 
Nosotros como administradores deci-
dimos tomar la iniciativa”.

Señaló que el gel está seccionado 
para su venta. Existen las presentacio-
nes pequeñas –para niños– y de tama-
ño normal, con esencia a manzana.

“Es un tamaño ergonómico, que 
pueden llevar en sus bolsillos. No 
es muy estorboso. Dentro de unos 
meses, en temporada de fríos, se 
puede presentar la influenza. Este 
producto está para protegerlos”, 
expuso Ana Laura Guzmán Jimé-
nez, miembro del equipo.

El gel antibacterial, con costo 
de 12.99 pesos, será distribuido en 
farmacias de San Martín Hidal-
go, para su posterior venta en la 
región. Los controles de calidad 
fueron realizados por personal de 
la Universidad de Guadalajara. [

U N I V E R S I D A D

Laboratorio de negocios
Estudiantes del CUValles presentan productos innovadores

5Estudiantes del 

sexto semestre de 

la licenciatura en 

Administración, de 

CUValles.

Foto: Archivo
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El Instituto de Astronomía y Meteorología organiza 
el curso “El niño y su impacto social en un clima 
cambiante”, como parte de la iniciativa impulsada por 
la Universidad de Colorado

Los problemas de un tal niño

de España, organizarán el curso 
“El niño y su impacto social en 
un clima cambiante”, del 27 al 29 
de junio, en las instalaciones del 
IAM. 

Este proyecto académico es 
apoyado y auspiciado por Coecy-
jal y UdeG.

Una de las metas del curso, 
agregó Meulenert Peña, “es que 
las personas que toman deci-
siones estén más claras de ante 
qué se están enfrentando y qué 
pudiera pasar a futuro si tuvié-
ramos un cambio climático”, o 
qué sucedería ante fenómenos 
como El niño y La niña, que en 
ocasiones afectan con fuerza a la 
sociedad.

Dicha actividad académica 
forma parte de la iniciativa “El 
niño affairs”, impulsada por el 
especialista de la Universidad de 
Colorado, Michael Glantz, quien 
designó a los investigadores de la 
UdeG como encargados de llevar 
este concepto a lo largo de la re-
pública mexicana.

El curso ya ha sido organizado 
en dos ocasiones: una en Puerto 
Vallarta, Jalisco, y otra en Tampi-
co, Tamaulipas. 

En esta ocasión sus organiza-
dores buscan seguir instruyendo 
sobre el tema a dirigentes, unida-
des de Protección Civil, prestado-
res de servicio, ONG y medios de 
información.

Algunos de los temas del taller 
serán: el clima y la sociedad, el 
evento El niño, oscilación del sur 
(ENOS) y su impacto en el clima 
del planeta; el ENOS y el cambio 
climático; la salud pública en Ja-
lisco; la agricultura, la economía, 
las observaciones; modelos y pre-
dicción, entre otros aspectos.

El curso no tendrá costo y está 
limitado a 70 personas. 

Para mayores informes e ins-
cripciones comunicarse al teléfo-
no 3616 4937, con Ángel Meule-
nert o Elizabeth Villalpando, o 
bien a los correos electrónicos: 
ameulene@astro.iam.udg.mx y 
elizabethv@cucei.udg.mx. [

5“El niño” es un 

fenómeno con más 

de once milenios de 

historia climática.

Foto: Jorge Alberto 

Mendoza

Luis eDuarDo carriLLo

P rofesionales de la me-
teorología, climatología 
y medio ambiente de 
Estados Unidos, España 

y México se reunirán en Guada-
lajara para capacitar a tomadores 
de decisiones, académicos, em-
presarios y sociedad en general, 
sobre las acciones a tomar frente 
a desastres naturales provocados 
por fenómenos como El niño o La 
niña.

El doctor Ángel Meulenert 

Peña, investigador del Instituto 
de Astronomía y Meteorología 
(IAM), de la Universidad de Gua-
dalajara apuntó que año tras año 
es posible observar sitios impac-
tados por ciclones tropicales cu-
yos efectos son lamentados por 
no haberse implementado medi-
das adecuadas, lo cual se debe a 
la falta de conocimientos.

Para ayudar a la solución de tal 
problema, el IAM, el Consortium 
for Capacity Building (CCB), de 
la Universidad de Colorado, en 
Estados Unidos y Meteo Galicia 
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Pasado y futuro del alzheimer
juaN GerarDo MartíNez borrayo *

A principios del siglo XX, 
en Alemania, vivió un 
constructor llamado Au-
guste Deter, quien co-

menzó a mostrar signos de demen-
cia a la temprana edad de 51 años. 
Cuando murió, se descubrió que su 
cerebro estaba infestado de una se-
rie de bolitas, medio ovaladas, den-
tro y fuera de las neuronas.

Quienes las descubrieron fueron el 
psiquiatra Emil Kraepelin (de quien el 
pintor tapatío tomó su seudónimo) y el 
neuropatólogo Alois Alzheimer. Pero 
en un signo de caballerosidad y noble-
za, Kraepelin le dejó todo el crédito a 
su colega y desde entonces a esta en-
fermedad se le conoce con el nombre 
de uno de sus descubridores.

De acuerdo con el Instituto Na-
cional de Neurología y Neurociru-
gía, en México hay 350 mil personas 
que sufren de este mal y mueren 
por esta causa anualmente más de 
dos mil personas. Conforme el país 
vaya envejeciendo, esta patología 
será tan común que la mayoría de 
nosotros o algunos de nuestros fa-
miliares la vamos a padecer.

Ese no es realmente el problema. 
Lo es que no se sabe cómo curarla ni 
cómo prevenirla. Es más, ni siquiera 
se le puede diagnosticar con un 100 
por ciento de seguridad, sino hasta 
que la persona está muerta. Por eso 
los neurocientíficos están trabajan-
do para tener medios confiables de 
diagnóstico con personas vivas aún, 
además de tener más información de 
cómo opera esta enfermedad y poder 
desarrollar drogas antidemencia.

Placas y ovillos
El sello de la enfermedad es la pre-
sencia de lo que se conoce como 
placas amiloides y los ovillos neuro-
fibrilares. Ambas presencias tienen 
su causa en la inusual producción 
de proteínas, como la precursora 
amiloide, la presenilina 1 y la prese-
nilina 2, las cuales a su vez pueden 
derivarse de algunas mutaciones 
genéticas (por ejemplo, la mutación 
de un gen en el cromosoma 14 es el 
que está ligado a la presenilina 1).

Al realizar la autopsia de sospe-
chosos de tener Alzheimer, se obser-
van siempre estas placas (lo curioso 
es que hay muchas personas ancia-
nas que al morir también tienen estas 

placas, pero no mostraron signos de 
demencia). Son condición indispen-
sable para efectuar el diagnóstico.

Si no se puede obtener una 
muestra del cerebro, se sospecha 
que alguien tiene Alzheimer cuan-
do muestra signos de declive cogni-
tivo, tales como preguntar continua-
mente lo mismo, repetir la misma 
historia palabra por palabra una y 
otra vez, olvidar cómo hacer cosas 
básicas y que hizo antes fácilmente, 
como cocinar; también se levantan 
sospechas cuando tiene problemas 
con sus finanzas, se pierde en lu-
gares conocidos, comienza a perder 
sus hábitos higiénicos y deja de to-
mar decisiones que antes sí hacía.

Técnicas de diagnóstico
Para el diagnóstico se han comenzado 
a utilizar experimentalmente las mo-
dernas tecnologías que obtienen imá-
genes del cerebro. Una de esas técni-
cas fue desarrollada hace unos años 
por William Klunk y Chester Mathis 
y consiste en inyectar un componen-
te radioactivo (conocido como compo-
nente B de Pittsburg, o PiB) en una 
vena del brazo del paciente.

Este componente se liga a las 
placas amiloides, si es que existen 
en el cerebro del paciente y se bus-
can utilizando la tomografía por 
emisión de positrones (TEP o PET 
en inglés). De esta manera se logra 
obtener una foto de las placas acu-
muladas. Este proceso fue dado a 
conocer en 2004 (Klunk y colabora-
dores, 2004) y a cualquiera le son ob-
vias las diferencias entre los sujetos 
sanos y enfermos.

Otra técnica utiliza es más in-
vasiva, ya que tiene que recolectar 
líquido céfalo raquídeo por medio 
de una raquea. Una vez obtenido se 
analiza para ver la cantidad de pro-
teínas tau y beta-amiloides; si por 
ejemplo hay mucha proteína tau o 
poca de la beta-amiloide (a menos 
en el líquido hay más en el cerebro), 
aumenta la probabilidad de sufrir la 
demencia tipo Alzheimer.

Este método promete identificar 
quién padecerá la demencia cuan-
do todavía sus signos no son claros. 
Niklas Mattson mostró que esta téc-
nica puede identificar en el 80 por 
ciento de los casos incubará la enfer-
medad uno o dos años antes de que 
se manifieste claramente (Zetter-
berg y colaboradores, 2007). Permite 

diferenciar entre quiénes tienen Al-
zheimer o bien otro tipo de demen-
cia (Welge y colaboradores, 2009).

Tratamientos
Actualmente no hay cura para el al-
zheimer. Las drogas que utilizadas 
son como paracaídas: no evitan que 
caigas, solo que no sea tan rápido. En-
tre las mismas están los inhibidores 
de la colinesterasa, que enlentecen 
el metabolismo de la acetilcolina, ya 
que se ha visto que quienes padecen 
alzheimer tienen menos niveles de 
este neurotransmisor, que suele estar 
envuelto en la comunicación entre 
neuronas. De esta manera se preten-
de retardar la declinación cognitiva.

Otra droga (memantina) protege 
las células nerviosas sanas de un 
neurotransmisor llamado glutamato, 
ya que en el Alzheimer se ha obser-
vado que hay cantidades masivas. 

En el sitio web clinicaltrials.gov 
se encuentra una lista de 675 trata-
mientos sujetos a investigación. En-
tre éstos encontramos vacunas que 
están diseñando para estimular el 

sistema inmune para que destruya 
las proteínas causantes de la enfer-
medad. O bien se está investigando 
la dimebolina, que mejora la fun-
ción mitocondrial y parece inhibir 
la muerte neuronal.

Como en algunas películas de 
ciencia ficción, la solución al proble-
ma puede residir en algunas prácti-
cas que hacemos en la vida diaria y 
que no tienen nada que ver con com-
plicadas sustancias químicas. Se ha 
documentado que existe una relación 
entre el Alzheimer y la salud cardio-
vascular. Ambas comparten factores 
de riesgo, como los niveles de coleste-
rol, obesidad y presión alta.

También se le ha relacionado con 
la diabetes. Se ha observado que la 
proteína beta-amiloide interrumpe 
las señales que modulan la cantidad 
de insulina en el cuerpo. Por lo tan-
to, tener una vida saludable que no 
fomente la diabetes trae como bene-
ficio adicional la disminución de pro-
babilidades de padecer Alzheimer. [

DepartaMeNto De NeurocieNcias*

3El científico 

alemán Alois 

Alzheimer.

Foto: Archivo
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El premio que obtuvo por su 
proyecto consistió en elegir a los 
10 mejores proyectos y así darles 
la oportunidad de seleccionar un 
lugar del mundo, con el objetivo de 
representar a Zacatecas, sus raíces 
y su cultura.

Arturo Herrera partirá el próxi-
mo 25 de junio al continente euro-
peo en visita a Alemania y regresa-
rá el 17 de julio. [

SUV 

En nivel 1, 
licenciaturas de 
UdG Virtual

El 100 por ciento de 
los programas acadé-
micos evaluables de 
UDGVirtual, es de-
cir, que cuentan con 
egresados, tienen el 

nivel máximo que otorgan los Co-
mités Interinstitucionales para la 
Evaluación de la Educación Supe-
rior (CIEES).

Durante los meses de marzo, 
abril y mayo, fue realizada la vi-
sita al SUV de cuatro comités 
para evaluar a las licenciaturas 
en Administración de las organi-
zaciones, Bibliotecología, Gestión 
cultural y Tecnologías e informa-
ción. Todas fueron clasificadas en 
el nivel 1. 

La licenciatura en Educación, 
que ya estaba en dicho nivel, 
logró la meta de obtener en los 
cinco programas evaluables, el 
máximo reconocimiento de ca-
lidad al que pueden aspirar los 
programas educativos a distancia 
en el país.

Estos resultados demuestran 
que la calidad de los programas 
educativos no depende de la mo-
dalidad, sino de varios factores 
que pueden o no, existir en la pre-
sencialidad, la virtualidad o en 
las modalidades mixtas. 

El siguiente paso será gestio-
nar ante el Consejo para la Acre-
ditación de la Educación Superior 
(Copaes) la acreditación de pro-
gramas educativos a distancia, ya 
que aún no acredita en esta moda-
lidad. Paralelamente a ello, se está 
trabajando con otras instituciones 
educativas nacionales en el pilo-
taje de un instrumento de eva-
luación diseñado específicamente 
para la modalidad virtual.  [

CUALTOS 

Éxito la Feria 
del Huevo

La exposición itineran-
te Huevote-Parade, 
conformada por 31 
huevos gigantes pin-
tados por igual núme-
ro de artistas jaliscien-

ses, fue exhibida en el patio central 
del Congreso del Estado.

La exposición fue una de las 
actividades realizadas en la Feria 
Internacional del Huevo, “un es-
pacio donde se habló de las pro-
piedades nutricionales del huevo 
y se ofrecieron talleres donde par-
ticiparon 300 niños, además de fo-
mentar la investigación científica 
entre las universidades”, aseguró 
María Esther Avelar Álvarez, rec-
tora del Centro Universitario de 
Los Altos, sede y organizadora del 
evento. 

Como dato, más de 55 por cien-
to del huevo producido en México 
proviene de granjas avícolas jalis-
cienses, lo que coloca a este estado 
como el primer productor de dicho 
alimento básico en el país. [

CUNORTE 

Rumbo a Alemania

E l alumno Arturo 
Herrera García, de 
sexto semestre de 
la licenciatura en 
Turismo, del Centro 
Universitario del 

Norte, fue uno de los ganadores 
del concurso “Cómo posicionar a 
Zacatecas en el mundo”, organi-
zado por el Instituto de la Juven-
tud Zacatecana (Injuzac), con la 
colaboración de la Secretaría de 
Turismo y el Club de Leones de 
Zacatecas.



lunes 20 de junio de 2011 17

UDG 

Convenio con la 
Universidad de 
Sonora

El proyecto de inves-
tigación médica de-
nominado “Perfil 
molecular de cáncer 
de mama en estado 
clínico II y III en mu-

jeres latinoamericanas que reciben 
tratamiento estándar de referen-
cia”, servirá para unir a la Univer-
sidad de Guadalajara (UdeG) y la 
Universidad de Sonora (UniSon) en 
un proyecto conjunto de colabora-
ción académica y científica.

El convenio, firmado por el Rec-
tor general de la UdeG, Marco An-
tonio Cortés Guardado, y el rector 
de la UniSon, Heriberto Grijalva 
Monteverde, forma parte del pri-
mer proyecto binacional con el Na-
tional Cancer Institute de Estados 
Unidos, por medio de la Office of 
Latin American Cancer Program 
Development, en la que también 
participan los gobiernos de Argen-
tina, Brasil, Chile y Uruguay, de la 
cual UdeG y UniSon han sido los 
representantes de México. [

CGSU 

Proponen opción 
de titulación

L a Coordinación Ge-
neral de Servicios 
Universitarios, que 
dirige el maestro 
José Alberto Cas-
tellanos Gutiérrez, 

impulsa un programa de in-
centivos económicos para que 
alumnos de la Universidad de 
Guadalajara puedan titularse 
mediante la celebración de 
los exámenes generales de 
para el egreso de licenciatu-
ra (EGEL), que se efectúan 
en colaboración con el Centro 
Nacional de Evaluación para 
la Educación Superior, A.C. 
(Ceneval).

Entrevistado después de 
realizar una presentación de 
las bondades de este progra-
ma en el Centro Universitario 
de la Costa (CUCosta), Caste-
llanos Gutiérrez informó que 
unos 27 programas educativos 
de la Universidad de Guadala-
jara cuentan con la opción de 
titulación mediante la práctica 
del EGEL, cuyo costo corre por 
cuenta del alumnado.

“Ahora los centros tienen 
la posibilidad de apoyar a los 
alumnos para la elaboración de 
cursos de preparación para el 
examen, pues a través de una 
solicitud buscarían que la Uni-
versidad de Guadalajara absor-
ba los costos”.

El coordinador general de 
Servicios a Universitarios 
dijo que a través del Pro-
grama integral de fortaleci-
miento institucional (PIFI) 
se obtuvieron alrededor de 10 
millones de pesos para que 
los estudiantes puedan obte-
ner descuentos sustanciales 
para la celebración de su exa-
men de egreso.

Expresó que “la aplicación 
de un examen de este tipo per-
mitiría a los centros universi-
tarios tener acceso a los resul-
tados, para saber cómo están 
egresando los estudiantes y en 
qué áreas van bien y reforzar 
sus programas educativos en 
círculos virtuosos que manten-
gan la calidad de sus progra-
mas educativos”.

Respecto a las dudas que 
pudieran surgir por parte del 
alumnado con relación a otras 
modalidades de titulación ya 
existentes, Castellanos Gu-
tiérrez aclaró que la práctica 
de estos exámenes se desarro-
llaría al margen de la opción 
que cada quien decida para 
titularse, de tal suerte que 
este programa buscará com-
plementar dichas modalida-
des. [

USS 

Cierre de 
convocatoria

E ste próximo 
viernes 24 de 
junio es la fecha 
límite de recep-
ción de trabajos 
para la presea 

al servicio social universitario 
“Irene Robledo García”, la cual 
tiene el objetivo de reconocer 
a integrantes de la sociedad 
mexicana e instituciones, aso-
ciaciones civiles, etcétera, que 
se hayan destacado por su im-
portante participación en el 
desempeño en distintos pro-
yectos sociales.

La maestra Paola Adriana 
Solórzano Gutiérrez, jefa de la 
Unidad de Servicio Social de 
esta máxima casa de estudios, 
exhortó a la comunidad en 
general, universitarios, alum-
nos, prestadores de servicio 
social, instituciones y demás, 
a participar en esta convoca-
toria. El principal propósito 
es reconocer el trabajo comu-
nitario, y por consiguiente fo-
mentar el verdadero sentido y 
la absoluta razón del servicio 
social.

En esta sexta entrega se 
convoca en siete distintas ca-
tegorías, en las que se especi-
fican las estudiantiles (indivi-
dual y colectiva), aportaciones 
académicas (individuales y 
colectivas), trayectoria univer-
sitaria (individual y colectiva), 
trayectoria social individual, 
trayectoria social colectiva, 
trascendencia, y impacto so-
cial e instituciones a nivel na-
cional.

La convocatoria de esta 
sexta edición puede ser ubi-
cada en el portal web: www.
serviciosocial.udg.mx. La re-
cepción de proyectos será en 
las instalaciones de la Unidad 
de Servicio Social, en la calle 
Escorza 169 (a un costado del 
Expiatorio), específicamente 
en el Departamento de recur-
sos humanos, con la licenciada 
María Elena Jiménez, en un 
horario de 9:00 a 18:00 horas. 
Para mayores informes consul-
tar la página antes mencionada 
y al teléfono: (33) 31342222, ex-
tensión 12107. [
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Chief Information Officer (CIO) México reconoció el trabajo de la 
Coordinación General de Tecnologías de Información (CGTI) por el 
mejor uso de su infraestructura tecnológica

vi
rt

ua
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a

UdeG reconocida 
por aprovechar la 
tecnología

rubéN herNáNDez reNtería

La Coordinación General de Tecno-
logías de Información (CGTI), de la 
Universidad de Guadalajara (UdeG), 
quedó integrada entre las institucio-

nes que mejor aprovechan la tecnología al 
merecer, en este tema, uno de los premios a 
“Los 100 Mejores CIO’s de México 2011”, que 
otorga la revista digital CIO México como un 
reconocimiento a las acciones impulsadas 
por su coordinador, el ingeniero León Felipe 
Rodríguez Jacinto y su equipo de trabajo, en 
torno al aprovechamiento de  la infraestruc-
tura tecnológica de la casa de estudios y cu-
yos resultados ya se reflejan en la innovación 
de los sistemas de cómputo; la implementa-
ción de nuevas arquitecturas (desarrolladas 
por la misma CGTI), y además aumento en 
la rapidez en los procesos de datos. Todo esto 
encaminado, dice el ingeniero Rodríguez,  “a 
construir el Sistema de Información Univer-
sitario”.

El proyecto se sostiene en una nueva arqui-
tectura tanto en bases de datos como en el len-
guaje de programacion, apoyados en metodo-
logías ágiles de desarrollo para reestructurar 
todos los sistemas administrativos e incluir 
proyectos académicos en un solo sistema.

Una de las razones por las que se empren-
dió este proyecto fue el actualizar los progra-
mas que se basan en un software americano al 

cual se le fueron realizando las modificaciones 
necesarias y a estas fechas, resulta muy pesa-
do y lleno de parches. Otra razón es la consoli-
dacion, ya que fácilmente se cuenta con once 
sistemas administrativos diferentes cada uno 
con lenguajes de programación distintos. 

“Los sistemas anteriores son viejos, el len-
guaje en que fueron programados complica 
sus modificaciones. La nueva propuesta es a 
través de módulos, que nos dan una capaci-
dad de respuesta mucho más rápida tanto de 
construcción del programa como en la admi-
nistración de los mismos. Hemos establecido 
como lenguaje único de programación a Java”, 
señaló León Felipe Rodríguez.

Agregó que “otro de los objetivos fue actua-
lizar los portales universitarios y para ello  se 
analizó la arquitectura de la información que 
manejan los Centros Universitarios, el Sis-
tema de Universidad Virtual y el Sistema de 
Educación Media Superior. 

Después se generó la taxonomía (clasificar 
los contenidos) a manejar dentro del portal, se 
creó el mapa de responsabilidades por área y 
asignó los niveles de usuarios”. Explicó que 
en cada departamento hay una persona con 
usuario y contraseña encargada de alimentar 
la información.

Se está utilizando, para este proyecto, el 
manejador de contenidos Drupal que es uno 
de los gestores de contenido más potentes y 
adecuados. Por ejemplo, dice el ingeniero 

4Para otorgar el 

premio se revisa 

la dirección, el 

liderazgo y la 

destreza para dirigir 

un proyecto.

Foto: Mónica 

Hernández

León Felipe, “ahora se tiene registro de los 
hits para saber estadísticas sobre la cantidad 
de veces que nuestras páginas son cargadas y 
el tráfico que esto genera (peticiones al servi-
dor), actualización de la información (ya tiene 
fecha de caducidad) y control de la misma por-
que ahora se conoce el responsable, además 
de que hay una fuente única de información”.

Algunos de los aspectos que califica CIO 
México (www.cio.com.mx) son la dirección 
y liderazgo, los logros especiales, estilos de li-
derazgo, destreza para dirigir un proyecto, así 
como las actividades que apoyaron las priori-
dades tecnológicas y estratégicas, beneficios 
para el negocio, y el entorno de TI sobre el 
que se sustentaron. Se premiaron cuatro cate-
gorías: creatividad en TI, el mejor aprovecha-
miento de la TI, la mejor alineación al negocio 
y los líderes de TI. [
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La mediatización política
En el marco del XXV Aniversario del Departamento de Estudios de la Comunicación Social, fue organizada la mesa 
redonda Política y medios de comunicación en México: “¿Concentración o gobernabilidad democrática?”

eLizabeth rayGoza jáureGui

“Pocos autores conceden un papel im-
portante a la función de los medios de 
comunicación para definir o incidir 
dentro de la gobernabilidad”, afirmó el 

doctor Francisco Aceves, investigador del De-
partamento de Estudios de la Comunicación 
Social (DECS), del Centro Universitario de 
Ciencias Sociales y Humanidades, al participar 
en la mesa redonda Política y Medios de Co-
municación en México, “¿Concentración o go-
bernabilidad democrática?”, coordinada por el 
doctor Enrique Sánchez Ruiz y, organizada en 
el marco del XXV Aniversario del DECS.  

Mencionó que al hacer una revisión de los 
autores que abordan el tema de la gobernabi-
lidad, la gran mayoría tienen una visión muy 
limitada y sesgada sobre los medios de comu-
nicación, y aquellos que los tomaron en cuenta 
o hicieron alguna referencia de su papel, se li-
mitaron a su función instrumental.

Indicó que “la gobernabilidad en el país está 
sostenida con alfileres”. Hay una serie de situa-
ciones en México que podrían desencadenar o 
generar una situación de estallido social, pero 
no se da porque hay dos elementos que están 
sustentando la gobernabilidad: los medios te-
levisivos (Televisa y TV Azteca) que definen 
cuáles son los temas a dar relevancia, “ahí está 
un gran soporte del poder ejecutivo”, y por otra 
parte, el control policiaco, no dirigido única y 
exclusivamente hacia el crimen organizado 
sino también establecido por una intención de 
control social, de control político.   

En su participación,  el rector del CUCSH, 
maestro Pablo Arredondo citó una tesis del in-
vestigador Giovanni Sartori, en la cual plantea 
que a final de cuentas los medios no solamente 
son autónomos sino que se han comido a la po-
lítica, “es decir, han crecido de tal forma en su 
influencia que han mediatizado la política y la 
han subordinado a sus propios intereses”.

Se refirió a la modernización política y se mofó 
de los políticos al recordar el viejo régimen con 
la frase “que hablen de mí aunque sea bien”. En 

este contexto, dijo que el temor a la marginalidad 
mediática por parte de un político es tremenda y 
recordó que “el Peje fue y compró su programa 
de media hora para salir” en televisión. 

El rector destacó que la política del escán-
dalo ya se convirtió en una práctica cotidiana 
y además muy perversa. Citó las guerras de 
desprestigio, la campaña permanente, la con-
tratación de estrategas de comunicación, el cre-
cimiento del gasto oficial en publicidad mediá-
tica, el cultivo de la imagen, la personalización 
de la política, y la famosa política del spot. 

Son, dijo, rasgos de las democracias avan-
zadas pero que nosotros las replicamos. “Nos 
hemos mediatizado políticamente de mane-
ra tremenda pero lo hacemos de manera muy 
chusca, además”.  

Una ley en el escritorio
La ex legisladora por el PAN, Rocío Morgan, 
quien partició en la mesa habló sobre Ley de 
Radio y Televisión, una asignatura pendiente 
del legislativo, y al tiempo que asumió la parte 
que le corresponde por haber figurado en dos 

ocasiones en el Congreso de la Unión, sin que 
ésta se haya modificado. 

Sin embargo, reconoció que los procesos de 
negociación son difíciles, complejos y compli-
cados porque no era nada más sentarse a con-
vencer a las otras bancadas y venderles la idea 
a medios de comunicación.

“Era sentarte adentro con tu bancada y ha-
cerles entender la importancia del tema, por-
que afuera no cualquiera, no hay esa concien-
cia de cómo los medios de comunicación están 
afectando la gobernabilidad, la democracia, la 
convivencia, la responsabilidad social, no hay 
esa conciencia”.

Además, dijo, siempre hay una elección, y 
siempre hay que medir la parte electorera y la 
parte política a cualquier decisión que se tome 
en el congreso “y eso es un enorme freno de 
mano que traemos siempre puesto, por eso tras 
bambalinas. Nos vanagloriamos con cualquier 
modificación que se consiga aunque sea cam-
biarle tres cosas a la ley, porque en verdad cues-
ta mucho negociar”. [

3Panelistas 

reunidos en el 

Auditorio Silvano 

Barba, del CUCSH.

Foto: Abraham 

Aréchiga

Maestro pabLo 
arreDoNDo 
RectoR del cUcSH 

[Los medios no solamente 
son autónomos sino que se 

han comido a la política…

LiceNciaDa rocío 
MorGaN
ex legiSladoRa poR el paN

[Siempre hay que medir la 
parte electorera y la parte 

política a cualquier decisión que 
se tome en el congreso.

Doctor FraNcisco 
aceves iNveStigadoR del depaRta-
meNto de eStUdioS de la comUNicacióN 
Social (decS)

[La gobernabilidad en el país 
está sostenida con alfileres.
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TOdOs a sUmar
Con la acertada contratación del arquero Hernán Cristante, los refuerzos de los Leones Negros buscarán rescatar 
la división y traer de nuevo la alegría a la afición

Laura sepÚLveDa veLázQuez 

Los Leones Negros 
de la Universidad de 
Guadalajara se hicie-
ron de los servicios 
de 11 jugadores para 
encarar el torneo 

apertura 2011, de la liga de ascenso. 
Destaca la contratación del arquero 
argentino Hernán Cristante, quien 
se encuentra emocionado de defen-
der el arco universitario.

En un inicio la directiva preten-
día asistir al régimen de transferen-
cia en busca de seis refuerzos, pero 
la salida inesperada de elementos 
como Diego Esqueda, Jonathan 
Piña, Marco Jiménez y Jesús Ote-
ro, obligaron a la escuadra felina 
a replantear la estrategia y buscar 
quién ocupará el lugar de dichos ju-
gadores, según explicó su presiden-
te, Enrique Zambrano Villa.

“Nos vimos en la necesidad de 
hacer cambios. Compramos la carta 
de Juan Manuel García Zavala. Algo 
que hay que entender es que mien-
tras surgen nuestros jugadores, que 
no es cosa que pase de la noche a 
la mañana, no hay otro mecanismo. 
O adquieres elementos o si no cada 
año nos vamos a quedar sin cinco o 
seis y sujetos a los que nos quieran 
prestar y es volver a empezar”.

Precisó que entre las contrata-
ciones destacan dos jugadores que 
ya habían militado en la escuadra 
universitaria y que regresan condi-
cionados. “Es el caso de Max Pérez 
y Renato Rivera. Son excelentes en 
la cancha cuando quieren, y tuvie-
ron que salir por faltas a la disci-
plina. Ellos pidieron una segunda 
oportunidad. Hablé con el técnico, 
quien decidió dárselas, pero a la pri-

mera que hagan, se van. Si superan 
la pretemporada y demuestran dis-
posición, se quedan”.

Para el timonel universitario, 
Héctor Medrano, Leones Negros 
será para el próximo torneo un equi-
po renovado, un plantel entregado, 
con gente de experiencia, que sabe 
lo que se va a jugar.

“Los jugadores tienen calidad y 
serán líderes dentro de la cancha. 
Queremos que la gente se sienta 
orgullosa del equipo. De divisiones 
inferiores de la Universidad vienen 
seis elementos que tienen calidad y 
que trabajarán de lleno aquí y habrá 
partidos en que jueguen en las otras 

divisiones, pero estarán entrenando 
siempre con el primer equipo. To-
dos son jugadores que yo pedí. Va-
mos a tener un buen plantel. Estas 
contrataciones me dejan contento. 
Sé que estos jugadores tienen jerar-
quía. La idea es salvar la categoría. 
Necesitamos 25 puntos, que incluso 
nos darían para calificar”.

Explicó que a partir del lunes 20 
de junio estarán concentrados por 
un lapso de 20 días en las instala-
ciones del club de la UdeG, en La 
Primavera. Pretende jugar cuatro 
partidos amistosos antes del torneo, 
que arrancará el 29 de julio, cuando 
Leones Negros reciban al Celaya.

La llegada de un líder
“Es imposible, dijo el orgullo; es 
arriesgado, dijo la experiencia; 
dale una oportunidad, susurró el 
corazón…. allá voy”, escribió en 
su cuenta de Twitter el veterano 
y experimentado arquero Hernán 
Cristante, tras su traspaso a Leo-
nes Negros, equipo al que antes 
había manifestado sus deseos de 
llegar.

Para el timonel universitario, 
Héctor Medrano, la llegada de Cris-
tante sin duda ayudará al plantel 
universitario por su liderazgo.

“Es un tipo que suma. Está 
muy contento, ilusionado. Él ha-
bía hablado conmigo y hecho de-
claraciones que quería venir y se 
hizo realidad. Él quiere jugar y no 
sólo algunos partidos, sino varios 
años”.

En cuanto a los comentarios en 
el sentido de si el arquero no ha es-
tado activo o sobre su edad, Héctor 
Medrano señaló que lo mismo se ha 
dicho de otros porteros y confía en 
el profesionalismo del argentino. 
“Hernán es muy profesional, ha se-
guido entrenando y no tengan duda 
que nos va ayudar”.

Durante el draft, Leones Negros 
contrató a los siguientes jugado-
res: Renato Rivera, Francisco Sil-
va, Héctor Miguel Gómez, Rolando 
Hernán Cristante, Marco Arturo Ar-
güelles, Luis Daniel Cano, Jonatan 
Pablo Tridente, Josué Castillejos, 
Miguel Alejandro Gutiérrez, Max 
Ricardo Pérez, Sergio Rodríguez y 
Edgar González. 

Se mantienen en el equipo: Ál-
varo Estrada, Alejandro Berber, 
Miguel Zepeda, Juan Pablo Alfaro, 
César Valdovinos, Rodrigo Follé y 
Juan Manuel García Zavala. [

5Juan Manuel 

García Zavala, 

durante los 

exámenes médicos 

de cara a la 

pretemporada.

Foto: Laura 

Sepúlveda
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sEms presente en Nacional de Conadems

Lsv

Un total de 120 atletas de 
preparatorias de la Univer-
sidad de Guadalajara, par-
ticiparán del 26 de junio al 

1 de julio en los XI Juegos Deportivos 
Nacionales de la Educación Media 
Superior, que en esta edición tendrán 
como sede la ciudad de Zacatecas.

Dicha justa deportiva es organiza-
da por la Comisión Nacional de Depor-
te Estudiantil de Nivel Medio Superior 
(Conadems), instancia que convoca 
a participar en las disciplinas de aje-
drez, atletismo, basquetbol, beisbol, 
futbol, balonmano, softbol y voleibol.

El jefe de la Unidad de Deportes 
y Estilo de Vida Saludable, del Sis-
tema de Educación Media Superior 
(SEMS), Francisco Gómez, explicó 
que representarán al estado de Ja-
lisco en siete de las ocho disciplinas 
convocadas.

“Sólo no estaremos presentes en 
voleibol. La preparatoria con mayor 
número de participantes es la núme-
ro 7, que competirá en balonmano en 
ambas ramas, en futbol soccer feme-
nil y en atletismo”.

Explicó que la meta es quedar ubi-
cados en los primeros seis lugares por 
puntos, luego de que en la edición an-
terior finalizaron en el lugar 10. “Va-

mos con equipos más consolidados. 
Se prepararon mejor para las etapas 
previas. Algo que también ayudó fue 
la liga Leones Negros, que tuvo un 
buen nivel, lo que contribuyó a que 
en el estatal se ganaran todas las com-
petencias”.

Añadió que la idea es, además de 
competir en la justa nacional, promo-
cionar la liga y fomentar un estilo de 
vida saludable entre la comunidad es-
tudiantil.

“Agradecemos a los alumnos por 
su esfuerzo, a los entrenadores, maes-
tros y directores que nos apoyan en la 
medida de sus posibilidades para la 
participación en estos eventos”. [

Laura sepÚLveDa veLázQuez

“Se me ocurre…”, fue una de las frases 
que caracterizó e inmortalizó Alejandro 
Mora Ruelas, ya que al escucharla sus 
alumnos enfrentaban un sinfín de emo-

ciones, porque detrás de estas palabras siem-
pre existía un gran reto por experimentar.

Durante nueve años, Alejandro se entregó 
en cuerpo, alma y con mucha pasión a su labor 
como profesor de la licenciatura en Cultura fí-
sica y deportes, llenó de nuevos bríos el arte 
de la enseñanza y dejó una huella imborrable 
entre sus alumnos.

Su pasión por el baile le dejó muchas ale-
grías, pero también episodios tristes, por los 
que incluso estuvo tentado a dejar esta activi-
dad, pero supo levantarse y seguir bailando al 
ritmo que la vida marcaba.

El pasado 22 de marzo, repentinamente Ale-
jandro murió haciendo lo que más amaba: impar-

El baile de la vida
Alumnos de Cultura Física 
coinciden en homenajes 
alrededor de la figura del 
profesor Alejandro Mora Ruelas

tir clases a sus alum-
nos de la Universidad 
de Guadalajara. La 
noticia impactó en lo 
más profundo del co-
razón de sus alumnos, 
quienes invadieron de 
pensamientos hacia él 
las redes sociales y por 
decenas acudieron a la 
despedida de uno de 

los mejores maestros, calificado por ellos como 
innovador, alegre, apasionado, inspirador, abier-

to, noble, que fue como un padre para muchos de 
sus pupilos y un excelente bailarín.

Desde entonces los homenajes para recor-
darlo no han parado, tanto al interior como al 
exterior de la Universidad. El último de ellos 
fue el pasado 14 de junio, precisamente en 
su lugar de trabajo. Ahí estuvieron presentes 
alumnos, egresados y compañeros de baile de 
los diferentes grupos en que participaba, reco-
nocimiento que finalizó con una clase masiva 
al son de varios ritmos.

Nancy Santoyo, coordinadora de este ho-
menaje, explicó que la finalidad fue reconocer 
a un maestro que marcó la diferencia y dejó 
huella en la licenciatura. “Fue muy querido. 
Impactó por su forma de ser, de acercarse a los 
alumnos, de trabajar. Hizo un cambio en la es-
cuela, hacía las cosas con alegría, innovó con 
muchas actividades, como llevar sus exámenes 
a plazas públicas. Su frase más conocida era: 
se me ocurre… cuando decía eso nos poníamos 
a temblar, porque lo que se le iba a ocurrir en 
ocasiones era irnos a bailar a algún lugar”.

Nadie muere mientras viva en los corazo-
nes de quienes lo conocieron. Hoy Alejandro 
vive en los corazones de todos aquellos en los 
que dejó huella con su ejemplo, y que hoy lo 
recuerdan con cariño y continúan en el baile de 
la vida danzando al ritmo de sus enseñanzas. [

4Uno de los 

homenajes más 

recientes con una 

clase masiva de 

baile en honor al 

maestro Alejandro 

Mora (imagen 

derecha).

Foto: Archivo
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BECAS

recorDatorio becas ‘’public policy and Good Governance’’ para estudios de 

maestría

Dirigido a:  estudiantes provenientes de áfrica, Latinoamérica, asia y Medio 

oriente que en el futuro deseen participar activamente en el desarrollo social y 

económico de su país

apoyo:

·         asignación mensual para cubrir los costos de vida (monto variable 

dependiendo de la institución elegida)

·         apoyo para el traslado aéreo del becario

·         seguro médico y una suma global para fines de estudio e investigación

·         curso de alemán de cuatro a seis meses de duración

país: alemania

organismos: servicio alemán de intercambio académico (DaaD)

Fecha límite: 31 de julio de 2011

 

beca para estudios de Maestría en brasil

Dirigido a: egresados

apoyo:

·         cobertura de colegiatura (costos del programa)

·         aporte mensual para gastos de subsistencia equivalente a 1,200 rs 

(aproximadamente 740 usD)

·         un aporte único de 1,500 usD para gastos de traslado y acomodación, a 

otorgarse cuando el estudiante se presente en la universidad

·         beneficios vigentes por un máximo de hasta 24 meses

organismos: organización de estados americanos (oea) / Grupo coimbra de 

universidades brasileras (Gcub)

Fecha límite: 9 de septiembre de 2011

 

 

programas para investigadores

beca Fulbright-García robles para hacer estancias de investigación en estados 

unidos

Dirigido a:  estudiantes para realizar investigaciones relacionadas con su tesis 

doctoral y estancias, para profesionistas destacados en su especialidad

apoyo:

·         Manutención mensual de $2,000 usD

·         Gastos de instalación equivalentes a $1,500 usD

·         seguro médico Fulbright para el becario

·         apoyo en la tramitación de las visas para el becario y sus dependientes

país: estados unidos

organismos: comisión México estados unidos para el intercambio educativo y 

cultural (coMeXus) / Fulbright-García robles

Fecha límite: 7 de octubre de 2011

 

Mayores informes en la coordinación General de cooperación e 

internacionalización al teléfono 3630 9890 con la arquitecta Dulce Quirarte y/o la 

licenciada Maritza Muro, responsables de Difusión y becas. 
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primera persona Q  Laura Meixueiro Valdivia es estudiante del sexto semestre en la 
Preparatoria 5. Obtuvo el segundo lugar en la Octava olimpiada internacional de lógica, realizada 
en Durango. Ha participado y obtenido preseas en olimpiadas de matemáticas y física.

tiene que haber buenos maestros 
para que los alumnos aprendan, 
pero también buenos alumnos 
que se esfuercen y que pongan 
muchas ganas de su parte
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KariNa aLatorre

S u interés por las 
ciencias exac-
tas ha llevado a 
Laura Margarita 
Meixueiro Valdi-
via, estudiante de 

la Preparatoria 5, a participar 
en diversas olimpiadas de co-
nocimientos y obtener prime-
ros lugares en varias de éstas.

En su participación más re-
ciente en dichas competencias 
consiguió el segundo lugar en 
la Octava olimpiada interna-
cional de lógica, efectuada en 
su etapa final en Durango, en 
la que compitió contra estu-
diantes de la categoría de ba-
chillerato. 

Además del interés por el 
aprendizaje, Laura Meixueiro 
está consciente de que tam-
bién hace falta que los alum-
nos pongan esfuerzo y dedi-
cación a lo que hacen, lo que a 
decir de sus profesores, como 
Adriana Sandoval, quien fue 
su asesora durante el proceso 
de la olimpiada, caracteriza a 
Laura, estudiante del sexto se-
mestre.

Ella, además de las matemá-
ticas disfruta de la lectura. Le 
gusta estar con su familia y no 
descarta la posibilidad de cur-
sar algún grado de estudios en 
el extranjero. Meixueiro Valdi-
via fue concejal de su grupo y 
ahora entrena a alumnos que 
deciden inscribirse a las mis-
mas competencias en las que 
ella ha participado.

¿por qué decidiste participar en 
la olimpiada de lógica?
No es que haya elegido la ló-
gica, más bien era la única 
opción para participar en una 
olimpiada, pues en sexto se-
mestre ya no puedo participar 
en la de matemáticas, aunque 
también la lógica me había 
gustado cuando llevé la ma-

teria. Entonces supimos de la 
olimpiada, vimos la convocato-
ria y decidí inscribirme. 

¿Qué representa para ti este lo-
gro?
Siempre un triunfo es impor-
tante y me da mucha alegría 
esto. Representa el resultado 
del esfuerzo que uno hace, de 
seguir estudiando en lugar de 
salir con amigos, de dedicar 
horas por la tarde a prepararse 
para las competencias. 

¿cómo fue el proceso que se-
guiste hasta ganar? ¿creías que 
ganarías algún lugar?
Después de inscribirme hubo 
un periodo de preparación 
para participar primero para 
la etapa inicial en Guadalaja-
ra, donde conseguimos el pase 
para la segunda etapa, que fue 
en Durango. Nos preparamos 
mucho, porque fue a escala 
internacional y participaban 
estudiantes, tanto para la cate-
goría de bachillerato, donde yo 
participé y para nivel licencia-
tura, a la que fueron alumnos 
del CUCSH.

¿Qué opinas de la calidad de edu-
cación en México y en la universi-
dad de Guadalajara?
Creo que la calidad de la educa-
ción que he recibido es buena. 
El problema de la educación en 
el país, consta de dos partes: tie-
ne que haber buenos maestros 
para que los alumnos aprendan, 
pero también buenos alumnos 
que se esfuercen y que pongan 
muchas ganas de su parte.

¿cómo te ves a futuro? ¿segui-
rás el camino de las ciencias 
exactas?
Hice trámites para la carrera 
de Ingeniero químico, en la 
Universidad de Guadalajara. 
Espero en el futuro tener la 
oportunidad de ser docente y 
dedicarme a la investigación. [
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ADRIANA NAVARRO 

En la mañana calurosa del 
sábado 11 de junio cien-
tos de personas llegaron 
al Parque de la Penal, 

ubicado arriba de la estación 
del tren ligero llamada Cristóbal 
de Oñate, para unirse a la Mar-
cha ciclista al desnudo y exigir 
en cueros, sin ropa, con la pura 
piel y montados en bicicleta: ci-
clovías en la ciudad, respeto al 
ciclista, el uso de medios alter-
nativos de transporte y demos-
trar, a través de la desnudez, la 
sensación de desprotección que 
sienten pedaleando por la ciu-
dad. Unos tímidos y otros menos 
escrupulosos, comenzaron a qui-
tarse sus vestimentas. Se que-
daron en calzones, las chicas en 
bikini o en paños menores, otros 
taparon sus órganos sexuales 
con redondos cubrebocas.

Iván García no tuvo proble-
ma de quedar en ropa interior: 
“Me dio poca pena quitarme la 
ropa. Yo vine a apoyar a todos los 
ciclistas para fomentar una cul-
tura del ciclismo, benéfica para 
la ciudad, porque disminuyes 
la contaminación y haces ejerci-
cio”.

Laura Sánchez Mata, con 
poca ropa comentó: “No, no sien-
to nada de vergüenza de quedar 
sin ropa. Soy pintora, actriz, 
open mind. Hay que hacerlo si es 

CRÓNiCA

necesario, para que el gobierno y la 
ciudadanía en general pongan los 
ojos en estos temas”.

Los cientos de ciclistas matuti-
nos se pintaron las consignas en la 
piel. Unos se ayudaban a otros dán-
dose brochazos. Los lienzos en las 
dermis decían: “Menos carros más 
bicicletas; Ahora sí me ves; Yo sí soy 
ecológico, Cuando muevo el trase-
ro, hay menos efecto invernadero; 
Cuidar un ciclista es cuidar un ár-
bol; Un auto menos; Saca la nalga y 
cuida la bicla; No más bicis blancas; 
Respeto; Igualdad; La bici es amor, 
A mí no me da asquito”.

Carlos Suárez explicó lo que le 
pintaron en su estómago. “Es una 
bicicleta rústica. Por el color café 
parece de madera, y un corazón que 
quiere decir que yo amo andar en la 
bicicleta, porque es el mejor medio 
de transporte personal”. 

Felipe Rodríguez buscaba la li-
bertad: “Yo me pinté Be free, es un 
lema que debe seguir la sociedad, 
para que se libere del estrés de la 
ciudad a través de la bicicleta, de la 
patineta, de los medios de transpor-
te no motorizados”.

Los rayos del sol quemaban las 
pieles pintadas con letras azules, 
blancas, rosa, verdes. El megáfono 
de Miguel (así sin apellidos), fotó-
grafo y organizador de la primera 
marcha masiva en Guadalajara, ex-
plicó que la convocatoria era un re-
flejo del movimiento internacional 
World NaKed Bike Ride, que simul-

táneamente ese día efectuaban 140 
ciudades de 30 países, con el objeti-
vo de manifestarse ante la excesiva 
dependencia del petróleo y el uso 
desmesurado de los autos.

Indicó que el recorrido comen-
zaría en ese punto, el parque La 
Penal, ubicado en las calles Javier 
Mina y Agustín Basave. Por dos 
horas y media recorrerían 14 kiló-
metros por Javier Mina, la calzada 
Independencia, Juárez, Vallarta; 
llegarían a la Minerva, tomarían Ló-
pez Mateos, Hidalgo, hasta concluir 
en el andador Escorza.

Comentó que el ayuntamiento 
de Guadalajara prometió apoyarlos 
con seguridad pública y vial a cam-
bio de permanecer parcialmente 
cubiertos del cuerpo. El argumento 
fue que el Reglamento de policía y 
buen gobierno tipifica como faltas 
a la moral, los “actos de exhibicio-
nismo obsceno en la vía o lugares 
públicos”.

Con esta información y unos mi-
nutos antes de las 11 de la mañana, 
el contingente comenzó a pedalear. 
Eran tantos y tanta piel, que ciuda-
danos, curiosos, morbosos salían de 
sus casas, de sus negocios, veían 
por las ventanillas de sus autos, 
sacaban la cabeza de sus refugios 
para verlos. Se quedaban pasma-
dos mirando los cuerpos desnudos. 
Mientras, los policías y bomberos 
muy vestidos y uniformados res-
guardaron el camino de los ciclistas 
sin atuendo.

5
Paseo ciclista 
al desnudo en 
Guadalajara.
Foto: José María 
Martínez
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El paseo ciclista al desnudo buscó lo 
mismo afianzar políticas públicas a 
favor de los vehículos no motorizados, 
que ensanchar la tolerancia de una 
ciudad señalada como tradicional

José Saúl buscaba que lo vie-
ran: “Los automovilistas siem-
pre tienen pretextos. Dicen que 
no nos ven. Creo que así des-
nudos nos verán, para que sean 
conscientes de lo mal que hacen 
echándonos los carros encima”.

Cuando el contingente avan-
zaba por Juárez, cerca de Federa-
lismo, muchos de los ciclistas al 
ver que no eran reprimidos por 
las autoridades, se quitaron lo 
que traían: las bragas, sostenes, 
cubrebocas y se quedaron con 
las pintas de colores en la piel. 

Los cuerpos brillaban por 
el sudor provocado por el calor 
a medio día, que era de 33 gra-
dos, aunque al rodar en pleno 
cemento se sentía a mayor tem-
peratura. Los cuerpos sudorosos 
y olorosos llegaron a la Minerva 
cantando: “Pedalear, pedalear 
por todita la ciudad, tomaremos 
un carril para no contaminar”.

Los ciclistas invitaron a pe-
dalear a los automovilistas, a los 
metiches, a los curiosos. Hasta un 
padre y unos recién casados que 
salían de un templo ubicado por 
Hidalgo recibieron invitación de 
subirse a la bicicleta. La masa hu-
mana rodante llegó a la una de la 
tarde al andador Escorza. Ahí se 
echaron porras. Se dieron cuenta 
que los ciudadanos no eran tan 
mochos, ni pudorosos. Ahora fal-
ta que los políticos suban a la bi-
cla, aunque sea con ropa. [ 

cueros
al
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“Me gusta mucho el sentido 
del humor. No creo en los 

estereotipos, ni en los códigos de 
conducta que tenemos”

ADRIANA NAVARRO 

Su taller por fuera parece un 
lugar abandonado, como 
una bodega sin uso. Tiene 
como fachada una cortina 

de fierro con brochazos de grafiti. 
Por su aspecto pensé que me había 
equivocado con la dirección. 

En mi desesperación por mi 
supuesto extravío y con los rayos 
quemando mi cráneo, timbré varias 
veces. Pregunté al vecino de cabello 
cano, si el artista acudía ahí, pero no 
lo sabía. Por fortuna abrió la puerta 
de la cortina y apareció Garval. El 
taller por dentro es totalmente dife-
rente a su aspecto exterior: es una 
casa antigua, decorada con un patio 
central y pasillos custodiados por 
efigies, imágenes, pinturas de todos 
los formatos y figuras a medio ter-
minar regadas por el suelo. Me lla-
mó la atención la escultura de una 
cabeza diminuta de un cura que nos 
observaba desde el piso. 

Presentí que conocería a un ar-
tista que tiene el alma bien puesta 
para pintar y esculpir de esa forma. 

El fresco de la casa alejó lo opre-
sivo del aire caluroso. Llegamos a 
una sala rodeada de libros, pince-
les, más pinceles y pinturas, donde 
Garval contó que desde niño co-
menzó a colorear. 

Sus tíos y su padre también mati-
zaban de forma recurrente. Así Gar-
val nació con la fortuna de los pocos 
hombres que ya saben qué harán 
por el resto de su vida. “Ya lo traes 
desde niño. Para mí era como un 
juego. Con los lápices y los crayones 
creaba mundos. Y poco a poco for-
malizas la técnica de expresión que 
te da más posibilidades de creación 
y así incursionas en el arte”.

A Garval se le traza fuerte la son-
risa. Su cabello es bruno. Sus ojos 
oscuros esparcen brillo. Porta ani-
llos de encajes de hierro y un dije 
que el mismo diseñó. Mueve mucho 
sus manos al hablar. Vive alejado de 
la vanidad y el talento le sale a bor-
botones.

Si no fuera pintor, tal vez se de-
dicaría a las letras. Desde su juven-
tud quien lo conocía lo animaba a 
que entrará a la Escuela de Artes 
Plásticas de la UdeG y así lo hizo. 
Ya en la academia, Garval analizó 
a los pintores y formó su bibliote-

ENTREViSTA

Sergio Garval

ca conceptual. Por eso le gustan los 
tenebristas, expresionistas, impre-
sionistas, como Rembrandt, Vernet, 
Caravaggio, Goya, Picasso, Orozco. 

Contó que hay días, cuando se 
acerca una exposición, que pinta 
hasta 18 horas seguidas. “Puedo 
pintar en cualquier momento, a par-
tir del medio día hasta la noche. Las 
horas de claridad las va condicio-
nando la música de jazz o blues. Me-

dito. Me confronto con la obra, doy 
vueltas como gato alrededor de ésta. 
Veo los bocetos, veo cómo voy atacar 
los colores. Para mí es importante 
dónde comienza el cuadro, porque 
explota hacia los extremos como un 
estado catártico”

La confrontación como destino
De los géminis, se dice que son inte-
lectuales, comunicativos y dotados 
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Sergio Garval.
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Alberto Mendoza

Cazador
de colores

de habilidades extraordinarias para 
expresar sus ideas. Las ilusiones los 
mantienen permanentemente vi-
vos. Son de espíritu independiente. 
Libres de convencionalismos. 

Garval no cree en los signos zodia-
cales, aunque si lo describimos bajo 
el signo que le tocó nacer (Géminis), 
coincide con su personalidad.

En lo que sí cree Garval es en la 
magia que produce encaminar las 
acciones. “Lo que estás haciendo 
ahora va a repercutir en un mes o 
en 10 años y si estamos conscien-
tes, podemos manejar el destino. 
Lo mío es resultado de acciones del 
pasado que van detonando conse-
cuencias”.

Su destino es realizar sus pin-
turas subversivas, que invitan al 
espectador a cuestionar su paso 
por el mundo. “Me vinculo con el 
humanismo, donde me interesan 
los cuestionamientos y reflexiones 
del ser humano. Me gusta mucho 
el sentido del humor. No creo en los 
estereotipos, ni en los códigos de 
conducta que tenemos. La mayoría 
son cuestionables, pero los asumi-
mos de una manera contundente. 
Me gusta la reflexión, la confronta-
ción y el cuestionamiento de noso-
tros mismos. Busco en la agudeza 
visual desentrañar lo que hay entre 
líneas y nuestro mundo.

“Para exteriorizarlo pinto obje-
tos cotidianos en escenarios con-
temporáneos, escenarios que no re-
miten específicamente a un espacio 
determinado. Por eso manejo mares 
y naufragios para descontextuali-
zar a las figuras y meterlos en un 
contexto frágil y que el espectador 
entre en contacto con la acción y el 
personaje”.

Sus pinturas no buscan la belle-
za convencional, ni la imagen me-
diatizada. Ha hecho esculturas de 
sacerdotes montados en carros de 
supermercado, con la idea de cues-
tionar a la iglesia, que hace dinero 
con ideas salvadoras. 

Garval aseguró que no trata de 
asumir una posición moral: busca 
que el espectador haga su propia 
interpretación.

“Soy un observador más, porque 
el arte no debe estar sometido a 
cuestiones políticas ni morales. La 
libertad no puede quedar subyuga-
da por una cuestión ideológica”. [
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Bioética: asunto de todos
Cuauhtémoc Mayorga Madrigal 

Coordinador de la maestría en Estudios Filosóficos del CUCSH

¿Debe el médico hacer lo im-
posible por salvar una vida, 
aunque infrinja sufrimientos 
innecesarios a sus pacientes? 

¿Hemos de cerrar una industria que 
contamina, aunque esto implique 
la pérdida de cientos de empleos? 
¿Convendría prohibir las peleas de 
gallos y con ello acabar con el mo-
tivo de las fiestas populares de un 
pueblo? ¿Tendríamos que impulsar 
la investigación y producción de ali-
mentos transgénicos, como medio 
para evitar la escasez de productos 
básicos? El análisis y la búsqueda de 
una respuesta última o definitiva a 
las preguntas anteriores, es un asun-
to complejo e ineludible. Resulta 
complejo porque, como puede verse, 
en cualquiera de las interrogaciones 
se encuentran implicadas las volun-
tades de más de una persona, de 
más de una ciencia, de más de una 
forma de organización de la vida pú-
blica y de más de un contexto. 

Por otra parte, esta complejidad 
es ineludible, porque de la manera 
en que respondamos a estos cues-
tionamientos y actuemos en con-
secuencia, dependerá, en gran me-
dida, la forma en que una sociedad 
se desarrolle armónicamente y con 
la sensación de que hace lo correc-
to en relación con aquello que tiene 
que ver con la vida.

El desarrollo tecnológico alcanzó 
estados alarmantes con respecto a la 
transformación de lo que tiene que 
ver con la vida durante la primera 
mitad del siglo XX. Pero un rasgo 
definitorio de la técnica y la tecno-
logía es la alteración de la naturale-
za, la vida y el entorno, en búsqueda 
de la satisfacción de una intención 
humana, entonces podemos encon-
trar noticias de modificaciones del 
entorno desde el Paleolítico, cuan-
do los hombres cazaban cruelmente 
en el antiguo Egipto, al desviar el 
cauces del Nilo para irrigar las co-
sechas, en las acciones contra las 
epidemias en las guerras del Pelo-
poneso, en las inmoderadas talas 
de bosques durante la Edad Media 
y el Renacimiento, hasta nuestros 
días, en que más de algún sector de 
la sociedad padece, mientras otros 
se complacen con las acciones em-
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prendidas con la vegetación, la fau-
na, la atmósfera, la hidrósfera, la 
geósfera y la vida humana.

Es característico de los hombres 
alterar nuestro entorno para vivir. 
Son dignos de tomarse en cuenta 
los enfoques antropológicos que de-
finen al hombre como homo faber. 
Pero resultaría paradójico pensar en 
un ente que se caracteriza por modi-
ficar el entorno para obtener benefi-
cios, pero incapaz de modificar sus 
rasgos naturales en beneficio de sí 
mismo y sus congéneres. Es decir, 
si mediante la tecnología efectua-
mos una transformación de las ma-
nifestaciones de la naturaleza con 
la finalidad de llevar una vida más 
cómoda, si nuestra naturaleza técni-
ca realiza acciones que nos impidan 
llevar una vida más cómoda, ¿por 

qué actuar como si esta manifesta-
ción natural fuese inalterable? Ob-
viamente una modificación no im-
plica siempre una anulación, pero 
sí requiere de nuevos enfoques, de 
nuevos razonamientos y, por ende, 
de diferentes acciones. 

En este contexto de creaciones 
tecnológicas cada día más comple-
jas y de nuevas formas de actuar 
del homo faber, fue que durante la 
segunda mitad del siglo XX, Van 
Rensselear Potter publicó un libro 
titulado Bioethics: the sicence of sur-
vival, atribuyendo a este autor la 
paternidad de un nuevo sistema de 
reflexión que integra ciencia, tecno-
logía, vida y moral.

Parece claro que las reflexiones 
con preocupaciones sobre la vida 
no son distintivas del mundo con-

4
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temporáneo. Sin embargo, la obra 
de Potter desencadena la investi-
gación y el trabajo sistemático so-
bre estas inquietantes relaciones 
que no solamente son asunto de 
tecnólogos o científicos abocados al 
estudio de lo vivo; más bien estas 
preocupaciones impactan el inte-
rés de la ciudadanía en general.

El atrevimiento de afirmar que 
la reflexión ética en torno a la vida 
no puede ser ajeno a ningún hom-
bre, deriva del reconocimiento de 
que todo humano se encuentra ex-
puesto a la enfermedad. La fuente 
central de nuestra alimentación de-
pende de lo vivo. Nuestra existencia 
la hacemos en un entorno de agua, 
aire y tierra, y tarde que temprano 
la vida de cada uno de nosotros al-
canzará un punto final. 

Pero como cereza del pastel de 
esta realidad milenaria, es el he-
cho de que la enfermedad, la vida, 
el entorno y la muerte, adquieren 
nuevas fisonomías con el abruma-
dor desarrollo tecnológico. En otras 
palabras, si estas realidades se han 
hecho presentes en la conciencia de 
los primeros hombres, lo cierto es 
que la manera de enfrentarlos ya no 
puede ser la misma.

Si con la reflexión ética preten-
demos responder a la pregunta ¿qué 
debemos hacer para estar bien?, en-
tonces, más que apuntar la mira en la 
búsqueda de principios universales, 
resulta imprescindible enfocar la mi-
rada sobre un mundo inconstante, en 
el que mente y materia han dejado de 
ser los mismos con todas las implica-
ciones que esto tiene en el universo 
de las relaciones humanas.

Hoy como ayer, la reflexión hu-
manista tiene sentido, pero cuando 
las revoluciones sobre lo vital son 
más abruptas, la reflexión filosófi-
ca no puede ser menor. Ante este 
entorno contemporáneo de com-
plejidades, en donde lo vivo sigue 
siendo el eje central de las acciones, 
resultan inauditas las apabullan-
tes actitudes eficientistas que en 
las escuelas, gobiernos y trabajo, 
apuestan más por el dinero, las in-
novaciones y el control, olvidando y 
relegando el motivo que los vio na-
cer: lo vivo y lo humano. [



6 20 de junio de 2011 La gaceta

te
at

ro

El espectáculo de cabaret La procesión de 
la Santa Mentira nos remite a lo mejor 
del burlesque y la sátira de lo popular, 
siempre como herramienta crítica 
contra la mojigatería y la corrección 
política de los poderosos

mentira
y su

La

algarabía

VERÓNICA LÓPEZ GARCÍA

Además de coloridas ban-
deritas, en México las 
fiestas populares, ver-
benas y romerías se 

acompañan de alcohol, elemento 
fundamental para exacerbar la 
fe, el entusiasmo y hasta el deseo 
sexual. Ahí vamos todos conecta-
dos con el espíritu de la fiesta, en 
donde a fin de cuentas poco impor-
ta si nos convocó “la llevada de la 
virgen” o los 15 años de la vecina 
en la clásica fiesta de cerrada de 
cuadra. La celebración pública, la 
que nos lleva en grandes grupos 
al espacio abierto debe unirse en 
sociedad indisoluble con el vino, 
pues es éste quien se encargará de 
sacar lo que aún queda guardado 
en la consciencia. 

Con estos ingredientes abre sus 
puertas el Teatro Estudio Diana al 
espectáculo de cabaret La proce-
sión de la Santa Mentira. El asis-
tente, apenas ingresa, se encuen-
tra con una barra en la que para 
calentar el ánimo es posible com-
prar algún trago que acompañe la 
noche y sus excesos de brillos y 
milagritos. 

Se trata de una idea original 
del joven creador Copatzin Bor-
bón, junto a la producción de Lau-
ra López Marín. Este equipo trajo 
a Guadalajara a Tito Vasconcelos, 
uno de los representantes nacio-
nales más sólidos de este género 
escénico, para que se encargara de 
la dirección, así como al creador 
Hernán del Riego, responsable de 
la composición y los arreglos mu-
sicales. 

La loquísima Trinidad
El teatro cabaret, de larga tra-
dición en la capital del país, en 
Guadalajara ha mantenido su pre-
sencia con intermitencia. Resul-
ta extraño y en algunos sentidos, 
incomprensible, que este género 
escénico apenas aparezca en lo 
que va del siglo XXI. Por un lado 
esta ciudad siempre ha contado 
con una sólida lista de creadores 
y artistas escénicos que contra el 
viento de las sucesiones guberna-
mentales y sus raquíticos presu-
puestos culturales, ha conseguido 
sobrevivir. Por otro lado, en Ja-
lisco, y concretamente en Guada-
lajara, el mal gobierno pareciera 
eternizarse, puesto que el color 
partidista no le ha significado al 
ciudadano común cambios signi-
ficativos. 

Reconocer este estado de cosas 
implica también aceptar que la 
vida social tapatía posee una con-
dición de caldo de cultivo para el 
cabaret, de tal suerte que La pro-
cesión de la Santa Mentira llega 
en un buen momento. Copatzin 
Borbón es él y es muchos a la vez. 
Poco después de la tercera llama-
da y una vez aclarada la conven-
ción de reconocer mutuamente la 
presencia del otro, actor y público 
reciben a Trini, caricatura del ra-
tón de iglesia, que en el ocio cul-
poso de la mujer mexicana pobre, 
no le queda otra salida que vol-
carse a la fe como oficio y a la vez, 
camino a la salvación. Entonces 
comenzamos a transitar por una 
ruta histórica de la Iglesia católi-
ca. Construida de manera extraña 
y variopinta, este camino por los 
desatinos, trampas e imperdona-
bles pecados de la institución ro-
mana, tiene un claro destino: la 
reivindicación de la lucha homo-
sexual. Si bien Borbón conside-
ra asuntos y personajes políticos 
para hacer señalamientos sobre 
temas económicos, electorales, et-
cétera, todos ellos tienen un carác-
ter periférico frente a la colorida 
bandera del orgullo gay.

Tonantzin en high heels
El cabaret nos remite al sabor 
añejo de lo popular, al burlesque, 
a las señoras con poca ropa, al 
grito soez del desposeído que en-
cuentra en la desnudez del cuer-
po y la procacidad del vocabula-
rio, una forma de aguantar el peso 
de la vida. Este es otro cabaret, 
otro espacio, otro momento his-
tórico y sobre todo, otro público. 
Quienes asistimos a la Procesión 
de la Santa Mentira comparti-
mos la postura crítica de Borbón 
frente a la Iglesia católica y sus 
desastres, condición que explica 
nuestra risa ante sus dichos, así 
como las reacciones positivas a 
sus hallazgos escénicos, que no 
son pocos. Por ello considero que 
quizá no haya que insistir tanto 
en evangelizar a la audiencia y sí, 
en el humor. 

Son estas mismas razones por 
las que creo que Borbón debería re-
pensar a su público, quienes asisten 
y por qué, al hacerlo Copatzin y sus 
maravillosas diosas vírgenes y ma-
dres a las que da vida, conseguirán 
mantener el género en la ciudad y 
también hará crecer la calidad de 
un espectáculo que ya es divertido 
y recomendable. [

bLOC DE 
NOtAS

Las presentacio-
nes continúan 
durante los fines 
de semana de 
junio y julio, 
sábados 20:30 
y domingos 
18:00 horas, en 
el Teatro Estudio 
Diana.  

3
Escena de La 
procesión de la 
Santa Mentira.
Foto: Archivo
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“Fracasa otra vez. Fracasa mejor”, dijo 
alguna vez Samuel Beckett, y esta frase se 
aplica a todo el arte de Bas Jan Ader. Una 
retrospectiva sobre él,  llega al MAZ

arte de laEl

gravedad

MARtHA EVA LOERA

La lucha por la vida, los triunfos 
y caídas del hombre, así como 
la fragilidad del ser humano 
ante las fuerzas de la natura-

leza, son algunas de las tantas facetas 
que muestran las obras de Bas Jan 
Ader incluidas en la exposición Bas 
Jan Ader: suspendido entre la risa y el 
llanto, que organiza Pitzer Art Galle-
ries, Pitzer College y Claremont Mu-
seum of Art y que tiene como sede el 
Museo de Arte de Zapopan.

El artista holandés desapareció 
en 1975, tras aventurarse a cruzar 
el Atlántico en un velero de apenas 
12 pies de largo. Realizaba la se-
gunda parte de una trilogía llamada 
“In search of the miraculous” (“En 
busca de lo milagroso”) y pretendía 
lograr la hazaña de llegar a Europa 
para proseguir con la tercera parte 
de ese mismo proyecto.

Su obra está documentada en fo-
tografía y video, con los que juega 
con lo conceptual y el performance. 
Además, incluye algunos grabados. 
El periodo de creación abarca ocho 
años, de 1968 a 1975.

En uno de sus filmes, Nightfall (El 
caer de la noche), en blanco y negro, 
muestra a un Bas Jan Ader con ropa 
y zapatos oscuros. Él intenta levantar 
pequeños y pesados bloques de con-
creto. En la cinta están plasmados los 
esfuerzos que hace por sostenerlos a 
la altura de su barbilla. Balancea el 
cuerpo, quiere perder el equilibrio, se 
resiste. Al final, extenuado por el es-
fuerzo, lo deja caer. Lo recoge y vuel-
ve a intentarlo. El bloque vuelve otra 
vez al suelo. A muchos espectadores 
les da la impresión de que el artista 
quiso ilustrar el enfrentamiento del 
ser humano con nuevos retos, su lu-
cha por mantener un equilibrio entre 
sus esfuerzos y su bienestar personal, 
cómo fracasa y vuelve a intentarlo.

Historia y obra
Bas Jan Ader insistía en que su traba-
jo debía hablar por sí mismo. A él no 
le agradaba que fueran expuestas sus 
vivencias y las de su familia con una 
explicación a su obra. Sin embargo, 
persiste la tendencia de vincularlas.

En Untitled (“Swedish Fall”), 
Bas Jan Ader está de pie en un tu-
pido bosque de espigados y altos 
árboles con escaso follaje. Al pare-
cer abetos. Vestido de negro y con 
un casco rojo luce parado con las 
piernas ligeramente abiertas. Otra 
fotografía lo muestra tirado en el 
suelo del mismo bosque, al lado de 
árboles caídos. La curadora Pilar 
Tompkins Rivas señala que esta 

obra puede ser vinculada a la muer-
te de su padre Baastian Jan Ader, 
asesinado por un disparo en medio 
del bosque por participar en acti-
vidades contra los nazis durante la 
segunda Guerra mundial.

El padre del artista albergaba ju-
díos para salvarlos de los nazis y los 
llevaba a lugar seguro fuera de Ho-
landa. Fue parte del movimiento de 
resistencia. La viuda de Ader, Mary 
Sue Ader-Andersen, cuenta que en 
cierta ocasión le reveló que Baas-
tian Jan Ader contribuyó al desca-
rrilamiento de trenes nazis.

Otra de sus obras, una fotografía ti-
tulada “All my clothes”, exhibe la ropa 
de su closet en el techo de su casa de 
Claremont. Tal vez evoque el momen-
to en que los nazis le dieron a su ma-
dre algunos minutos para abandonar 
su casa. Ésta tiró las pertenencias de 
la familia por la ventana.

Búsqueda de verdades
En el archivo de Bas Jan Ader hay 
un recorte de periódico sobre dos 
predicadores cristianos que se deja-
ron morder por serpientes veneno-
sas como una demostración de su fe 
en Dios. Encima del recorte hay una 
cita, junto con otra del artista, toma-
da de El paraíso perdido, de Milton, 
que se refiere a la creación del hom-
bre: “El Señor dice: “Yo lo hice justo 
y correcto, suficiente para tenerse de 
pie, aunque libre de caer”.

El pasaje de Milton está registra-
do dos veces en las notas archivadas 
de Bas Jan Ader, con la idea resaltada 
de que el hombre era libre de caer. 
Para Tompkins Rivas “este aspecto 
de la elección es importante en la 
evaluación general de su trabajo. En 
la obra de Ader, repetidamente existe 
la decisión de abstenerse o consentir 
ante cualquier acción determinada”.

Contemplar la obra de Bas Jan 
Ader permite admirar el legado de un 
artista de culto, el cual ejerce un pode-
roso magnetismo, tanto en el público 
espectador como en artistas de diver-
sas generaciones y procedencias. La 
exposición Bas Jan Ader: suspendido 
entre la risa y el llanto es una excelen-
te oportunidad para ello. [

LOS iNiCiOS

La exposición Bas Jan Ader: sus-
pendido entre la risa y el llanto 

está complementada con un conjunto 
de obras alusivas a la vida y obra de 
Ader, realizadas por Artemio, Piero 
Golia, Martin Kersels, Gonzalo Lebri-
ja, Jed Lind, Kate Newby, Thiago Ro-
cha Pitta, Fernando Sánchez, Sebas-
tian Stumpf y Diego Teo. 

Estará abierta hasta el 4 de sep-
tiembre.

4
Fotografías, 
apuntes y videos 
son parte de 
la exposición 
Bas Jan Ader: 
suspendido entre 
la risa y el llanto.
Foto: José María 
Martínez
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VERÓNICA DE SANtOS

L
evedad, rapidez, exactitud, visi-
bilidad, multiplicidad. Italo Cal-
vino estaba a unas semanas de 
dictar en Harvard una serie de 
conferencias sobre algunas cua-
lidades de su arte en la perspec-
tiva del nuevo milenio, cuando 
la muerte lo asaltó con todas 

éstas escritas y ordenadas en sobres listos para 
el viaje. Faltaban 15 años para cruzar la barrera 
del triple cero, un lustro para la inicial comer-
cialización de internet y dos décadas para que 
comenzara el fenómeno virtual-social de Twitter. 
Hoy, la clarividencia de sus Seis propuestas para 
el próximo milenio puede servir de clave para 
entender cómo la literatura se ha hecho una ha-
bitación nueva en los trinos del pájaro azul.

En el número más reciente de Luvina, Naief Ye-
hya cierra la edición hablando de la traslación del 

diálogo interno a la red: “Así, algo como 70 millo-
nes de tweets son lanzados al ciberespacio diaria-
mente por unos 200 millones de usuarios para re-
gurgitar aventuras culinarias, confesar emociones 
reprimidas, súbitos descubrimientos y estridentes 
revelaciones, describir episodios de aburrimien-
to, enojo o tristeza y lanzar alegatos apasionados 
por temas dolorosamente triviales. Por supuesto, 
también sirve para difundir noticias, anuncios de 
masacres, información especializada para todas 
las industrias y campos del conocimiento, avisos 
de servicios públicos y pitazos salvavidas”.

En verdad, todo lo anterior se ha hecho des-
de siempre. Se llama comunicación, y está ínti-
mamente ligado con el hecho, la existencia de 
la cultura: “Los límites del lenguaje son los lí-
mites de mi mundo”, diría Heidegger si tuviera 
que sintetizarlo en un tweet.

La novedad de Twitter y su influencia re-
volucionaria no provienen del decir ni del qué 
se dice, sino de sus restricciones y particula-

ridades en el cómo es dicho: la brevedad ar-
bitraria a la que obligan los 140 caracteres; la 
red de vinculaciones intrínsecas y extrínsecas 
que forman tejidos de información esculpidos 
individualmente al decidir a quién seguir y a 
quién no, en qué mensajes detenerse y cuáles 
pasar de largo, sobre qué ligas cliquear y cuáles 
ignorar; la virulencia de ecos al reproducir en 
mi canal los mensajes de otros; la inmediatez 
temporal, el acceso indiscriminado y su carác-
ter absolutamente público, etcétera.

Es por esas características formales y siste-
máticas, así como por las funciones sociales de 
que le hemos dotado, que Twitter se ha hecho 
parte de lo que Michel Houllebecq denomina 
“mutaciones metafísicas” en la introducción a 
Las partículas elementales, a cuyas puertas in-
ciertas estamos desde hace tiempo por tercera 
ocasión, y la cual parece estar determinada por 
el cambio de las estructuras externas, los con-
tornos discernibles. Haciendo caso a esta lógi- li
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Con el auge de Twitter ha llegado la hora de la 
minificción. En la era del oteo rápido, sus 140 
caracteres y cualidades difusoras han desatado 
la práctica e interés por la palabra condensada. 
Escritores renombrados o desconocidos, 
estudiosos y hasta un becario oficial participan 
del revuelo... que otros recelan

La
vida nueva del

artebreve



La gaceta 920 de junio de 2011

ca, el siguiente paso sería la modificación de las 
estructuras internas, las ideas. 

Por lo pronto y como la noria del tiempo se 
mueve en aguas lentas, lo que podemos ver es 
que no sólo las noticias, las conspiraciones civi-
les, las opiniones, el chismorreo y el fanatismo 
aspiracional han anidado en Twitter, sino tam-
bién la forma estética clásica del diálogo inter-
no a través de la palabra: la literatura.

Ars brevis
“Mi fe en el futuro de la literatura consiste en 
saber que hay cosas que sólo la literatura, con 
sus medios específicos puede dar”, anticipa Ita-
lo Calvino desde el prefacio, como para calmar a 
los fatalistas. Ni aun Twitter escapa de esta ver-
dad. Es así que hoy la minificción ha tomado un 
inusitado impulso para reclamar un espacio ahí, 
como colonia de la “galaxia de Gutenberg”.

La tradición del arte breve en el ámbito hispa-
no es larga, y sus raíces pueden rastrearse –como 
siempre– hasta los latinos. Pero su estudio teórico 
es más bien reciente, encabezado en nuestro país 
por Lauro Zavala y su indispensable antología 
Minificción mexicana (2003), en la que no sólo 
establece el parangón canónico conformado por 
Juan José Arreola, Julio Torri y Augusto Monte-
rroso, sino que establece la ya clásica definición 
del concepto: “La minificción es la narrativa lite-
raria de extensión mínima que generalmente no 
rebasa el espacio de una página impresa”.

También llamado “microcuento”, “micro-
rrelato”, “nanoficción” y “cuentuito” (en el con-
texto específico de dicha red social), el nombre 
con que lo bautiza el otro eminente estudioso 
de los géneros liliputenses, Javier Perucho, tie-
ne su propia pertinencia: con “cuento jíbaro” 
se alude a la práctica de ciertos indígenas ama-
zónicos de momificar las cabezas de sus ene-
migos vencidos reduciéndolas al tamaño de un 
puño sin que pierdan sus rasgos. 

Por este motivo para el autor de Yo no can-
to, Ulises, cuento, Twitter “es un gran corsé que 
imposibilita el desarrollo del género, pues debe 
tener historia con trama, personaje, conflicto, 
resolución. La mayoría de los ‘tuitcuentos’ no 
tienen estructura”, dice. “Generosamente se les 
podría llamar estampa, viñeta o simple prosa. El 
problema es que además muchos lo hacen sin 
limpieza ortográfica, lo que equivale a falta de 
rigor intrínseca, de profesionalismo”. Con todo, 
admite que “internet ha sido un catalizador de 
géneros literarios nuevos y ortodoxos, pues los 
aficionados se procuran, encuentran y difunden 
el género que les apasiona, reuniendo y sistema-
tizando la información que poseen al respecto”.

Las revistas Internacional microcuentis-
ta (http://revistamicrorrelatos.blogspot.com), 
Ficticia (www.ficticia.com) y Ficción mínima 
(http://ficcionminima.blogspot.com) son prueba 
de ello, si bien algunas publicaciones en papel 
han hecho eco de este esplendor digital: La Jor-
nada semanal le dedicó su portada este 5 de ju-
nio, y en septiembre del año pasado la hoja de 
poesía Metrópolis tuvo a Mariño González como 
editor invitado para su especial de minificción.

Así pues, toda ars brevis debe contener en 
su pequeñez las partes íntegras de la unidad 

que le vale, y así también cabe decir que en ella 
se despliegan todos los géneros: por un lado 
el ensayo se convierte en aforismo, apotegma, 
máxima, refrán, adagio y proverbio; la poesía 
se condensa en haikú, epigrama, poemínimo, 
microverso, poetuit y quizás hasta en soneto. 

Y la narrativa coquetea con la idea de la 
“tuitnovela”, que Mauricio Montiel Figueiras 
ejercita narrando a manera de folletín a través 
de la cuenta @Elhombredetweed, y que Cris-
tina Rivera Garza ha definido como “tuitnove-
la”, que es “un timeline escrito por personajes”, 
los cuales pueden ser de distintos escritores, si 
bien el autor sería el dueño del recipiente, se-
gún el texto donde la cita Edmundo Paz Soldán 
en el blog El boomeran(g).

Esta definición, sin embargo, causa conflicto 
con otro género: la dramaturgia. Y ésta queda 

“Me pagan por ‘twittear’”

Renato Guillén fue por un tiem-
po un rumor. Se oía por ahí 
que existía un becario del Fon-
do para la Cultura y las Artes 

(Fonca), cuyo proyecto era escribir en 
Twitter. Entre el asombro y el escepti-
cismo, la verdad se materializó una ma-
ñana en el centro de Coyoacán. “Sí, me 
pagan por ‘twittear’”, confirma.

Esto es una exageración, pues el 
producto final del proyecto beneficia-
do no son precisamente los ‘tweets’, 
sino “un libro de minificciones, el 
cual por supuesto será una selección 
de los mejores, y que contendrá otras 
que no he publicado ahí”.

“Uso Twitter desde hace cuatro 
años, pero fue apenas el año pasado 

que se me ocurrió que ahí también 
puede haber literatura. Entonces sa-
qué otra cuenta (@nanoficcion) sólo 
para eso y propuse el proyecto”. Su 
justificación consistió en decir que las 
redes sociales virtuales son el presen-
te, que de hecho ya cambiaron al mun-
do y que en éstas no se había hecho 
nada que explotara el medio con fines 
literarios. Luego se enteraron, tanto él 
como su tutor del Sistema Nacional de 
Creadores, Alberto Chimal, de que ya 
en algunos consejos estatales se ha-
bían rechazado propuestas similares.

Para Guillén es una ventaja llevar el 
proceso creativo de este libro pública-
mente: “Los lectores juzgan al momen-
to la obra. Puedo saber cuáles gustan 

más por las menciones que me hacen 
directamente, los ‘retweets’, y demás 
estadísticas”. Y no sólo eso. Guillén ha 
llevado la interacción con sus lectores 
(2 mil 217 al momento de redactar estas 
palabras) al grado de establecer el día 
jueves especialmente para complacen-
cias: el público propone temas y él res-
ponde con una minificción.

Sin embargo, a diferencia de al-
gunos escritores que consideran este 
medio de exposición como un caldo 
de cultivo o sondeo de borradores de 
obras más grandes, para Guillén un 
‘tweet’ puede ser un texto perfecta-
mente legítimo. “La literatura, como 
el porno y la publicidad, se apropia 
de todo. También de Twitter”. [

BECARiO FONCA

aparte todavía, con el problema irresoluto de la 
medición: ¿Por la mancha en la página? ¿Por el 
tiempo de representación, como en las piecitas 
del exitoso experimento español Microteatro 
por Dinero, que mezcla un bar con obras de 
menos de 15 minutos en salitas para una vein-
tena de espectadores de pie? ¿O por el medio, 
como Twitter, donde ya se ha aventurado la Ro-
yal Shakespeare Company el año pasado para 
“montar” una libre y actualizada versión de Ro-
meo y Julieta en tiempo real y con seis actores 
caracterizados tras una arroba?

Quedan también por hallarles sitio en seme-
jante taxonomía a otras brevedades, algunas 
cultas, otras ordinarias, como el palíndromo, el 
albur, el chiste y la adivinanza, por ejemplo. [

Continúa en la página 104
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@albertochimal es el principal promotor del 
foro “#140cc”, que desde febrero organiza me-
sas mensuales en torno al relato mínimo en el 
Centro de Creación Literaria Xavier Villaurru-
tia, en la Ciudad de México. En ellas han par-
ticipado súbitos “twittstars” como @diamandi-
na, escritores que “twittean”, como Mauricio 
Montiel e Isaí Moreno, y críticos como Sandra 
Lorenzano, por mencionar algunos. 

Éstas se pueden seguir simultáneamente 
vía Twitter con las etiquetas #twitteratura y 
#140cc, justamente, pero sólo en las inmedia-
ciones temporales de la sesión, pues pronto la 
discusión es desplazada por otros usos de las 
mismas: en España el portal Yahoo organiza 
concursos de síntesis de obras clásicas a 140 ca-
racteres mediante la cuenta @Generacion140 y 
en inglés y francés otros mundos idiomáticos 
hacen sus propias reflexiones (muy parecidas) 
bajo la etiqueta #twitterature.

En México, Alberto Chimal se acomoda en 
la silla de una cafebrería en la Condesa, da 
un sorbo a la limonada y explica sus razones: 
“Twitter es otro medio para jugar, experimen-
tar con el lenguaje. Pero no todo en él tiene que 
ser ‘Literatura’, al igual que en un cuaderno, 
también se puede escribir ahí la lista del man-
dado, qué se yo… Aunque tampoco le podemos 
negar el potencial de que entre muchas otras 
cosas pueda haber ahí, quizás, literatura”.

El mejor ejemplo es su propio e hiperactivo 
timeline, lleno de enlaces a noticias literarias, en-
trevistas, textos, descargas de libros electrónicos, 
audios, videos, referencias todas a lo que enton-
ces ve, lee, oye, dice: la transparencia de su diálo-
go interno enfocado meramente al oficio.

Y en medio de todo, algunas minificciones, 
reunidas recientemente en un volumen: 83 no-
velas, que se puede descargar gratuitamente 
en formato PDF, ePub o Mobi en su blog www.
lashistorias.com.mx, como ya han hecho otras 

La cuestión de la 
edición y “#140cc”, 
la discusión oficial

ocho mil personas, superando por mucho los 
alcances físicos de la edición artesanal de 150 
ejemplares que ha regalado a su vez. 

La experiencia, está consciente, es distinta 
para el que las leyó en su efímero momento 
de existencia en la red y para el que –quizás el 
mismo– las lee en forma de libro. Incluso sin 
papel, el trabajo de edición (acomodo, estructu-
ra, idea) dota a los textos no sólo de un sentido 
superior a la unidad individual al agruparlos 
en series y discriminar a los malogrados, sino 
que los ubica en la soledad indispensable de la 
lectura que permite el entendimiento más am-
plio y profundo de estos mundos narrados, que 
como él mismo explica en la nota inicial, “son 
pequeñísimos en la página pero se amplifican 
en la imaginación”.

“Por eso la participación activa del lector –
siempre necesaria– es crucial para la minificción, 
porque apenas se puede decir nada, todo es alu-
sión, sobreentendido, sugerencia de que hay mu-
cho más de lo que se enuncia”, puntualiza, sobre 
un inusual fondo de cello y violín en vivo.

No se trata, pues de “Cuentos de alguien sin 
tiempo para escribir para personas sin tiempo 

para leer”, como efectivamente anuncia una 
cuenta en Twitter. 

En otro café y en otra ocasión, otro minific-
cionista, José Luis Zárate (@joseluiszarate), 
dijo al respecto que “Desgraciadamente el de-
mocrático libre acceso a Twitter también pro-
duce muchos charlatanes, por los que pagamos 
todos, que les dan motivos a los escritores del 
mainstream para quejarse de falta de seriedad 
y talento”. 

Quizás sean un esfuerzo inconsciente de 
autorregulación, los persistentes concursos 
que han continuado la larga labor de Edmun-
do Valadés en la revista El Cuento, como el 
que convoca el propio Alberto Chimal cada 
mes en su blog con una fotografía como de-
tonante y que ya va en la edición número 67, 
o como el “virtuality” literario Caza de Le-
tras que organizan la editorial Alfaguara y la 
UNAM, o el de haikú que orquestó hace dos 
años Guillermo Sheridan en su blog “El mi-
notauro” de la revista Letras Libres... y varios 
etcéteras a los que se puede tener acceso fá-
cilmente siguiendo el hilo de Ariadna, nada 
más. [

sssss

@Adrian_Zsabo 
“Se miró al espejo, 
mientras la besaban todas 
aquellas bocas sedientas 
de piel. Y sonrió. Las 
perdonaba. De nuevo la 
amaban sin querer.”

@tweetcuento
“Tras mucho sufrir decidió 
ignorar la realidad y 
rechazó a quien trató de 
ayudarle. Cuando logró vi-
vir en su mundo descubrió 
que estaba solo.”

@nohubounavez
“La muerte de la mariposa 
fue tan súbita que su 
sombra aún voló un rato 
más por sobre los campos 
de flores.”

@latadelombrices
“Mientras el cuerpo del 
barco hundido hospeda a 
fantasmas turistas, el alma 
de la nave recorre océanos 
reclutando futuros hués-
pedes.”

@microficciones
“Llueve. El conserje 
suspira y atraviesa el 
vestíbulo con una escoba 
en la mano. En el suelo 
del ascensor, hecho añi-
cos, otro silencio.”

5
para seguir

minificcionistas 

4
Alberto Chimal.
Foto: Archivo
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VÍCtOR MANUEL PAZARÍN

La rápida y desproporcionada fama 
de algunos libros y sus autores, no 
ha permitido que los lectores logren 
mirar con tranquilidad el desarrollo 

natural de algunas literaturas, circunscritas 
a las regiones de nuestra América Latina. 
Cuando preguntamos, por ejemplo, si al-
guien recuerda a un autor argentino, casi 
todos respondemos, en un orden casi de 
reacción, en Borges, Cortázar o Sabato. Si 
preguntamos por los narradores de Perú, a 
nuestra mente viene el nombre de Vargas 
Llosa. Si acaso a alguien se le pregunta por 
la narrativa colombiana, casi nadie titubea-
rá en nombrar a García Márquez y a Cien 
años de soledad, hasta sin haberla leído al-
guna vez.

¿Alguien recuerda a Manuel Zapata 
Olivella, Manuel Mejía Vallejo, Eduardo 
Caballero Calderón, José Félix Fuenmayor, 
Camilo Torres, Álvaro Cepeda Samudio, o el 
nombre de alguno de sus libros, todos auto-
res de la región de Barranquilla, Colombia?

Seguramente nadie en México, si no se 
acude a los libros de la historia de la literatu-
ra. Podríamos recordar, quizás a la primera, 
el nombre de Álvaro Mutis, por estar ligado 
al de Gabriel García Márquez en amistad y 
en consecuencia por vivir en nuestro país 
desde hace muchos años, pero de allí en 
más me temo que ningún otro nombre apa-
rece en nuestra memoria relacionado con 
los albores de esa literatura ahora nublada 
por un solo nombre.

No siempre fue de ese modo. Antes de 
1967 los nombres arriba colocados brillaron 
en todo su esplendor. Ahora son autores co-
nocidos casi exclusivamente en Sudaméri-
ca y, en todo caso, en Colombia. Algunos de 
ellos pertenecen a la generación de García 
Márquez, pero en China, por ejemplo, ni 
una línea de su luz alcanza a llegar. En cam-
bio, desde hace algunos años los editores de 
la tierra de Mao han buscado que el Premio 
Nobel colombiano ceda los derechos de su 
obra cumbre para ser traducida y publica-
da.

Nadie escatima la noticia surgida hace 
algunas semanas sobre la traducción y pu-
blicación de la novela cumbre de Gabriel 
García Márquez al mandarín, pues ello es 
un triunfo de la lengua castellana. La publi-

cación de la novela en China, sin embargo, 
mantiene un valor mercantilista y, a su vez, 
una visión del valor estimativo que se tiene 
en ese país de la trayectoria del colombia-
no. La evidente influencia en la obra del es-
critor chino Mo Yan, autor de Sorgo rojo y 
Los pechos opulentos y los culos gordos (que 
nunca he leído), lo han definido como uno 
de los autores en quien recae la mayor in-
fluencia garciamarqueana y éste ha decla-
rado en no pocas ocasiones que gracias a la 
lectura de Cien años de soledad supo que 
había otras formas de hacer literatura.

Es Mo Yan, en todo caso, el vínculo más 
claro para que, después de varias negativas 
de García Márquez, el “realismo mágico” 
latinoamericano se convirtiera en una su-
peroferta de un millón de dólares de una 
editorial china, que logró el autor de Ba-
rranquilla olvidara sus palabras (había afir-
mado que China era un país de “piratas”) y 
su negativa se volviera un Sí, cuando desde 
hace varios años su postura era distinta y 
la respuesta era No.

China, en todo caso, es un amplio 
mercado que volverá los ojos a esta 
nueva y —dicen— mejor traducción de 
Cien años de soledad, pues al parecer la 
anterior fue un desastre y una traición 
a la original. Se presume, entonces, que 
ya se tiene una más cercana traducción a 
una de las más exquisitas entradas de la na-
rrativa moderna en castellano (Muchos años 
después, frente al pelotón de fusilamiento, 
el coronel Aureliano Buendía había de re-
cordar aquella tarde remota en que su pa-
dre lo llevó a conocer el hielo. Macondo era 
entonces una aldea de veinte casas de barro 
y cañabrava construidas a la orilla de un 
río de aguas diáfanas que se precipitaban 
por un lecho de piedras pulidas, blancas y 
enormes como huevos prehistóricos.).

En definitiva García Márquez ha vuelto 
a ganar el Nobel. El monto económico re-
presenta un equivalente a lo que hace poco 
obtuvo Vargas Llosa. Tendrá varios millo-
nes de nuevos lectores que, me imagino, 
ahora posan sus rasgados ojos en las pági-
nas del libro. Esperemos que el interés de 
los chinos corra hacia todas las literaturas 
regionales de Latinoamérica, porque de 
otro modo tendrán una visión reduccionista 
de lo que somos con la sola lectura de Cien 
años de soledad. [ no

ve
la

Gabriel García Márquez por fin dio 
el “sí”. La novela Cien años de soledad 
será editada oficialmente en el país 
asiático y representará, sin duda, un 
hito en la historia de la literatura 
latinoamericana

Macondo
está en chino
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Instrucciones para el sudoku

Completa todas las casillas. Coloca números 
del uno al nueve. Ten en cuenta que no pue-
den coincidir dos números iguales en la misma 
fila o en la misma columna.

SOLUCiÓN SUdOkU ANTERiOR

HORA CERO
MARgARiTA MENdOzA PALOMAR

III

¿Qué blancura me acosa?

// Son las mismas calles y no hay manos. / La 

imagen en sonido viaja errante / vagabunda / 

a mis oídos.

// Es Tierra baldía ¿Eliot?

// Crecen árboles en mis muslos.

// ¿Cómo escapar? / ¿Puedo evitarlo?

2

Él. / Fundió / la naturaleza / animales / y el sol 

cerró su ojo. / Despertó su embarazo y dio a luz.

// Entre saludos / incertidumbre y ser discutían.

// Al final fue fácil descubrir que el brillo prove-

nía del cuero cabelludo de un dios decapitado. 

No colores

Tengo un pensamiento / entre las espinas de 

las manos / junto al sigilo de mis uñas.

// He labrado el vientre de mi madre, / de sus 

entrañas no me sacio.

// Si miro el sol no encuentro / brillo, / tan in-

cierto. 

3

¿Te sientes viva? / Hecha de mar, / de escamas. 

/ ¿Te sientes en paz? / Contemos las tres gotas 

que cayeron ayer, / desmigajemos la creación, / 

verás que sus pétalos / su sol tomado / son de la 

tierra primigenia. / No necesito consumir mis 

pulmones / ni contar arena o estrellas. / ¿Te 

sientes tranquila? / Hecha de raíz, de mis te-

jidos.

// Hay entre todo un latido. 

30 estrellas

Hay zonas de tu espalda que aún no reconozco.

// Estrellas que no he visto en destrucción y 

dudo ver.

// Cielos oscuros de ciudad / discursos sordos / 

vuelan / duermen desnudos.

// ¿Cuántas veces pintar el mismo cuadro?

// Y nos vendimos por treinta estrellas de plata. 

la espuma del mar / no se aburre de nombrarme.

A cargo de Miguel García Ascencio

Correo electrónico: ascenciom13@yahoo. com.mx

FRAgMENTOS

“Artaxerxes, inmediatamente, envió la orden de que lo 
torturaran. No quiso confesar (...) Las doce ciudades de Jonia 

prohibieron, bajo pena de muerte, dar el nombre de Eróstrato 
a las edades futuras. Pero un rumor lo hizo llegar hasta 

nosotros. La noche en que Eróstrato incendió el templo de 
Efeso, vino al mundo Alejandro, rey de Macedonia”.

“ERÓStRAtO.-INCENDIARIO”, MARCEL SHwOb

(
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Urgencia
VERÓNICA DE SANtOS

En el número más reciente de Luvina, la declara-
ción de intenciones no está en la editorial, sino en 
el primer ensayo, que reúne y cobija a todos que 
le siguen: “Contraensayo”. Ahí, Vivian Abenshus-

han informa apenas en los últimos párrafos su condición 
de editora invitada, invitadora a su vez de una curiosa 
selección de ensayistas en activo que ejemplificaran de 

En el número más reciente de la revista literaria Luvina, participan 
escritores como Heriberto Yépez y Guillermo Espinosa Estrada

EL DIARIO 
ÍNTIMO DE 
ADELE H
Isabelle Adjani es la 
protagonista de esta 
historia dirigida por 
el reconocido cineas-
ta François Truffaut. 
Película que muestra 
el terrible sabor de lo 
inalcanzable.

GIULIA 
DOESN´T DATE 
AT NIGHT
Giuseppe Piccioni 
presenta la historia 
de una bella escritora 
que afrontará la 
intriga y el crimen. 
Una intensa relación 
la llevará por sendas 
insospechadas. 

BROTHERS
La ganadora del 
Oscar, Natalie Port-
man encabeza esta 
película que aborda 
la vida de una bella 
mujer y su enmara-
ñada relación entre 
un expresidiario y 
un soldado.  

ENTER THE 
VOID
Dos hermanos 
enclavados en Tokio 
son protagonistas de 
una cadena de aluci-
naciones. El director 
Gaspar Noé mantie-
ne su atracción por 
las historias crudas y 
sin concesiones.

REMIXES 2:81-11
Con la participación de 
importantes bandas, 
Depeche Mode publica 
la segunda parte de 
una serie de remixes 
que otorgan nuevas 
atmósferas a sus can-
ciones más recientes y 
algunos clásicos. 

AND THEY HAVE 
ESCAPED
Grabación llena de 
delicadas texturas y 
que coloca el trabajo 
de Olafur Arnalds en 
la mira del mundo. 
Sonidos instrumen-
tales y algunos tintes 
de electrónica. 

SEEDS
Colaboración entre 
The Knife y Planning-
torock. Disco que 
parte de la imagen 
del naturalista inglés 
Charles Darwin e 
intenta construir una 
ópera con acento 
avant garde.  

THE KING IS 
DEAD
Colin Meloy, líder 
de The Decembe-
rist, incluye una 
serie de temas con 
toque chamber pop y 
chispazos de country, 
con marcada influen-
cia de R.E.M.

DESDE EL PAÍS DE 
NUNCA JAMÁS
La reportera mexicana Alma 
Guillermoprieto publica 
esta nueva antología de sus 
reportajes aparecidos entre 
1981 y 2002. Toda Latinoamé-
rica caben en sus crónicas.

LEONORA
Elena Poniatowska construye 
de nuevo una novela biográ-
fica como antes lo hiciera con 
Tinísima. En esta ocasión el 
personaje es la pintora sure-
realista afincada en México, 
Leonora Carrington. 

ensayo

Los demasiados 
conciertos
Teatro Diana

algún modo su concepción, su recuperación de la forma 
literaria del ensayo: “No es un género […] sino escritura 
nómada, que viaja, que explora, es decir que no se ha ins-
talado en formas sedentarias que están ya vacías, petrifi-
cadas y que no dialogan más con este mundo”.

Incluso más que las cuestiones formales de estos 
textos “anfibios, inasibles, movedizos” y a menudo con-
fundidos con sus parientes utilitarios, como el artículo, 
el ‘trabajo’ académico y el reportaje, la preocupación 
principal de Abenshushan es la urgencia del ensayo 
como una “excursión peligrosa hacia uno mismo, una 
pregunta extensiva, donde cabe todo mundo” y donde 

cabe sobre todo el espíritu de “hackeo”, en la expresión 
de Ander Morson en su sitio web y traducido reciente-
mente por la revista Hermano Cerdo, o la inconformi-
dad contra “la era del té” exhortada por Jordi Soler hace 
unas semanas en El País.

Capitalinos todos –a excepción de Heriberto Yépez 
y Guillermo Espinosa Estrada–, los contraensayistas 
convocados abarcan casi la mitad del tomo 63 de esta 
revista, generalmente empeñada en descentralizar, en-
sanchar y colocarse en un panorama literario que haga 
de ésta una época distinta a la de Rulfo o Arreola, en la 
que no había otra opción que la Ciudad de México. [

de



ADN
CONVOCATORiA EMPRESAS iNdEPENdiENTES

AgENdA dE ACTiVidAdES CULTURALES

Del 20.06.11 al 26.06.11
CiNELiBRO

NO TE LO PiERdAS

CONVERgENCiAS
Exposición en la que participan: Nino 
Magaña Simón Cruz y Bertt Rangel. 
La muestra persigue la creación de un 
punto de encuentro en que lo figurativo 
y lo abstracto se funden con los estilos 
de estos creativos. Veinte obras en dife-
rentes formatos (escultura e instalación) 
componen este proyecto.
La cita es en Factor Arte Galería (avenida 
Rubén Darío 523, colonia Providencia). 
Permanece hasta finales de julio. 

Cosas de la carne. Exposición 
de José Luis Malo. Inaugura-
ción: 21 de junio, 21:00 horas. 
Centro Cultural Casa Vallarta. 
Entrada libre.

Presentaciones del libro Amerikúa, 
del periodista especializado en cul-
turas indígenas, Juan Carrillo Armenta. 
Ágora del Exconvento del Carmen. 
Viernes 24 de junio, 19:00 horas.

25 watts. Director: Juan Pablo 
Rebella. 23 de junio, 20:30 horas. 
Dentro del ciclo “El humor es 
mejor que la autocompasión”. 
Casa Vallarta. Entrada libre.  

Premio
PREMIO NACIONAL DE 
LIBRERÍA
CONSULTA: www.fil.com.mxLas librerías son empresas 

fundamentales para la vida 
cultural de las comunida-
des. En México existe ape-

nas una por cada 77 mil habitantes. 
Son alrededor de 1,400 en todo país 
y una mayoría está en peligro de 
desaparecer por los cambios tecno-
lógicos, bajos índices de lectura y la 
falta de financiamiento. 

Como una forma de apoyo, el 
Instituto de Desarrollo Profesional 
para Libreros (Indeli), con la colabo-
ración de la Feria Internacional del 
Libro de Guadalajara, lanzó la con-
vocatoria para participar en el Cuar-
to Premio Nacional de Librería.

El concurso busca estimular el 
desarrollo y la actualización de es-
tas empresas. Podrán participar 
las librerías independientes que 
deseen efectuar una remodelación 
para optimizar su espacio, brindar 

un mejor servicio al usuario o mejo-
rar su imagen. Se considerarán in-
dependientes aquellas librerías que 
tengan menos de cinco sucursales. 
El premio considera un estímulo 
económico de 120 mil pesos para la 
realización del proyecto postulado, 
y será entregado el 29 de noviembre 
próximo, en el marco de la FIL Gua-
dalajara.

La convocatoria del Cuarto Pre-
mio Nacional de Librería cerrará el 
30 de septiembre y el fallo se dará 
a conocer mediante un comunicado 
de prensa, el 28 de octubre de este 
año. 

Los interesados en participar 
deberán enviar un proyecto arqui-
tectónico que abarque el desarrollo 
del diseño del edificio o zona espe-
cífica de la librería a remodelar; un 
proyecto de mejora de servicio al 
usuario, con una lista de las accio-

nes específicas, o un plan para im-
plementar sistemas tecnológicos.

Los proyectos deberán remitirse 
a: Instituto de Desarrollo Profesio-
nal para Libreros. Calle Chimal-
cóyotl 53, colonia Toriello Guerra. 
Código postal 14050. Delegación 
Tlalpan, México, Distrito Federal. 
Teléfono 0155 5665-0220. 

Sólo será aceptada una pro-
puesta por librería y no tomarán 
en cuenta aquellas cuyo matasellos 
exceda la fecha límite del certamen. 
El jurado calificador, cuyo fallo será 
inapelable, estará constituido por 
un representante del Indeli, otro 
de la FIL Guadalajara, uno más de 
la Cámara Nacional de la Industria 
Editorial Mexicana y uno de Edito-
rial Trillas. [

de Librería
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PiNTURA

EXPERiMENTACiÓN 
ARTÍSTiCA
Yazmín Herrera impartirá un taller infantil 
de experimentación artística, del 11 hasta 
el 22 de julio. Algunos de los objetivos 
principales son: estimular la capacidad 
de apreciación, despertar el interés por 
el arte, experimentación con materiales y 
la producción de una pieza. 
Las sesiones tendrán como sede la 
galería Jorge Martínez (Belén, esquina 
Independencia). Lunes, miércoles y vier-
nes, de las 10:00 hasta las 13:00 horas. 
El costo de inscripción es de 600 pesos. 
Informes al teléfono: 12 03 54 44. 
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TEATRO

TALLER iNFORMACiÓN CON CALidAd

de

El último teatro de una gran ciudad 
va a cerrar, y lo convertirán en un 
estacionamiento. Ofelia, una pe-
queña apasionada por contar histo-

rias, se resiste a creer que el teatro vaya a 
morir. Después de la función, decide que-
darse para decir adiós a ese lugar lleno de 
fantasía. Así, las sombras cobran vida en el 
escenario e interpretan lo que al parecer 
será la representación final.

Este resumen es parte de la puesta en 
escena de El teatro de sombras de Ofelia, di-
rigida por Miguel Vázquez y la producción 

ejecutiva de Carla Pedroza. La obra es una 
adaptación basada en el texto original de 
Michael Ende, que consiste en un trabajo 
multidisciplinario: animación multimedia, 
títeres de tamaño real y teatro de sombras. 

Las funciones inician el 25 de junio, a 
las 16:30 horas, y continuarán durante los 
sábados de julio en ese mismo horario. La 
cita es en el Teatro Jaime Torres Bodet 
(España 2020, colonia Moderna). Boleto: 
general 95 pesos. Estudiantes, maestros, 
niños y personas de la tercera edad, 75 
pesos. [

Las
sombrasOfelia

Casa Vallarta. El horario 
es de las 17:00 hasta las 20:00 horas y su 
costo de inscripción, de 1,500 pesos. El cupo 
está limitado a 16 asistentes. La dinámica 
del curso considera la exposición de temas 
a debatir. 

Informes: Centro Cultural Casa Vallarta 
(avenida Vallarta 1668). Teléfono: 30 44 40 
50, extensión 38808 o al correo gamaliel.
luna@redudg.udg.mx [

Periodismo

Publicar y difundir pe-
riodismo cultural en los 
medios de comunicación es 
una labor que se complica cada vez 

más. Para el periodista Jorge Caballero (Ex-
célsior, El Nacional, Siglo XXI y El Univer-
sal), esta actividad informativa, crítica y de 
reflexión tiende a desaparecer. Añade que 
las nuevas herramien-
tas tecnológicas, 
como los teléfonos 
inteligentes, fun-
cionan para estar co-
nectados y a su vez infor-
mados de manera permanente 
e inmediata. Sin embargo, asegura 
que en un futuro inmediato sólo ser-
virán para mantenerse entretenido.

Jorge Caballero impartirá el taller “Pe-
riodismo cultural y de espectáculos”, que 
analizará la diferencia entre periodismo y 
publicidad, los diferentes géneros perio-
dísticos, entre éstos: crónica, reportaje y 
entrevista, así como la amplitud de opor-
tunidades para el ejercicio profesional en 
internet.

Las sesiones tendrán verificativo del 22 
hasta el 24 de junio, en el Centro Cultural 

cultural
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esencia Tacvba
5 Foto:  Jorge Alberto Mendoza

producción 
Es otra cara de la música, pero 
igualmente me da trabajo y en-
tretenimiento. La producción 
me enriquece, como artista y 
como persona, porque aprendes 
a laborar con otros músicos y ter-
minas haciendo buenos amigos 
y relaciones con otros grupos. 
Esa es una parte fundamental en 
la tarea de producir. El entorno 
cambia, y así la vida se refresca. 

música
Lo es casi todo. La parte profe-
sional y artística la dedico casi en 
su totalidad a la música. Así ha 
ocurrido durante más de veinte 
años. Aunque en ocasiones me 
falta tiempo para efectuar pro-
yectos a los que me invitan. Por 
suerte dedico mis días para com-
poner, grabar y tocar. En realidad 
no sería quien soy, si la música no 
estuviera de por medio. 

grupos
Están a punto de entregarme el 
disco masterizado de Austin TV. 
Saldrá a la venta a principios del 
próximo mes. Por otro lado, casi 
termino la producción del nue-
vo disco de Bengala. Enseguida 
trabajaré algunas canciones del 
próximo álbum de Natalia La-
fourcade. 

canciones  

Obtener una canción que traduz-
ca lo que piensas y sientes, es de 
las mejores experiencias que he 
tenido. Como artista encuentras 
ese instante creativo en donde 
todos los elementos se conectan. 
Después, observar como la gente 
responde a esas composiciones, y 
las reconoce, son resultados que 
no imaginas en un primer mo-
mento. Ver ese proceso es algo 
alucinante, así que espero poder 
continuar haciendo canciones. 

mano negra
Fue excitante. Veníamos en autobús y llegamos 
al Roxy. En la planta alta, algunos de los músi-
cos franceses prepararon una especie de estofa-
do, una cazuela llena de salchichas y de arroz, 
una comida que parecía hecha en la cárcel, sin 
embargo, estaba rico. Nos sentamos y comimos 
con ellos. Probablemente hoy no sucedería algo 
así, necesitas estar en los inicios de una carera 
para que esto ocurra. 

cafeta
Nos reuniremos para hacer un nuevo disco. No sé 
si será este año o el siguiente, pero no estamos de-
masiado lejanos. Es un ciclo, y en algún momento 
explota esa necesidad. Después de las giras aca-
bas desgastado, tanto de trabajo, como de ver a las 
mismas personas siempre. Sabemos que queremos 
seguir creando música, pero para que eso suceda 
necesitamos un respiro, despejar la mente y poder 
efectuar otras actividades, para regresar con ganas 
y grabar de nuevo.  

Protagonista y testigo de los cambios en el rock de México, es desde hace más de veinte años 
integrante clave dentro de Café Tacvba. Productor, compositor y tecladista, ha colaborado con músicos 
reconocidos como Ely Guerra y Natalia Lafourcade, además de contribuir con su visión de productor en 
las agrupaciones Austin TV y Bengala. A través de un flashback, y con cierto aire de nostalgia, “Meme” 
recuerda su primer concierto en El hijo del cuervo o momentos emblemáticos al lado de bandas como 
Mano Negra. Sus composiciones, entre las que destacan “Eres” e “Ingrata”, han significado verdaderos 
éxitos, frente a una industria musical que adolece de temas efectivos. En la primera edición de la Feria 
Internacional de la Música, impartió el taller “Producir una canción”, una experiencia que compartió 
junto al novel músico Fransuá Rivera Jácome. Con la baraja en mano, espera el mejor momento para 

entrar al estudio de grabación y continuar con una historia llamada Café Tacvba.
POR éDGAR CORONA


